
Stupéfiants, un fléau ! 

… Si même un chauffeur de bus scolaire peut-être un consommateur de drogue, tout comme 
en moyenne 1 français sur 5 actuellement, alors un gendarme, un infirmier, un enseignant,  
un salarié d’entreprise, un écrivain, un artiste, un intellectuel, un député, et, en somme « tout 
un  chacun »  dans  ce  pays,  la  France ;  c’est  dire  du  fléau  qu’est  la  consommation  de 
stupéfiants ! 
Toute une société ainsi gangrenée ! 

Et l’on s’étonne, l’on s’offusque de la déterioration du lien social, familial, de la violence et 
de l’agressivité au quotidien, du nombre d’accidents de la circulation notamment d’autocars 
et de camions de transport… De toutes ces bandes de trafiquants et de règlements de compte 
avec  armes  de  guerre,  de  cette  insécurité  généralisée  dans  les  quartiers  de  grandes  et 
moyennes villes où sont présents au vu et su de tout le monde, tous ces dealers ! 

Et, à côté de ça, haro sur le fumeur qui « se fait une clope – de tabac et non de hasch – sur 
un trottoir où passent des gens !… Haro sur le jeune couple qui se rend chez Mac Donald 
avec ses deux mômes pour bouffer des burgers et des frites et boire du coca cola ! 

La drogue tue plus que la clope, la vape, ou Mac Donald ! Et non seulement elle tue, la 
drogue, mais elle assassine, elle fout des bus en l’air, et peut- être – ça va devenir possible – 
des avions et des trains ! Et des brigades de gendarmerie, des enseignants, des toubibs, en 
congrès !  On  aura  tout  vu !  Quelle  chienlit  cette  société !  Ça  pue  la  haine,  le  sang, 
l’hypocrisie, l’individualisme forcené, la consommation de masse, la shoote ; ça se plaint de 
tout, ça veut jouir de tout, et en plus ça moralise ! 

Pourquoi  bon sang autant  de stigmatisation des fumeurs  de cigarettes  –  dont  la  plupart 
d’entre eux, il faut dire, se tiennent en extérieur pour fumer- alors que pour un « joint » on 
ne dit rien, on trouve cela « normal » - comme si c’était « entré dans les mœurs » ! 

Je dis à ce chauffeur de bus testé positif à la consommation de stupéfiants, responsable de la  
mort d’une jeune fille de 15 ans : « toute ta vie t’auras la mort de cette jeune fille sur la 
conscience et si tu veux pas que ça te pourrisse la vie, suicide toi, c’est ce que tu as de  
mieux à faire ! ; de toute façon, t’es foutu, tu perds ton boulot et pour faire autre chose, ça 
sera la galère, personne ne voudra de toi ; alors avale des cachets, pend toi, ou fous toi à 
l’eau , ou jette toi sous un train ! »

IAG, outil d’intelligence artificielle 

… L’un des risques les  plus importants  lié  à  l’utilisation d’un outil  IAG – Intelligence 
Artificielle – réside dans l’authenticité de l’information produite par une photo, par une 
vidéo,  par  un  écrit,  postés  sur  Internet  et  notamment  sur  les  réseaux  sociaux  les  plus 
fréquentés tel que Facebook et Instagram… 

Voici un document à consulter, relatif aux dangers de l’intelligence artificielle générative, du 
CESI, Centre d’expertise en sécurité de l’information, de l’Université du Québec : 



                           dangers-intelligence-artificielle-v1-long-20241004.pdf 

… Notamment ce paragraphe : 

Pour  se  protéger  contre  les  hypertrucages,  il  est  essentiel  de  vérifier  systématiquement 
l'identité des demandeurs en cas de requête urgente, notamment par un autre canal comme 
un  appel  direct.  Il  faut  également  rester  vigilant  face  aux  comportements  inhabituels,  
provenant  même  de  sources  de  confiance.  Enfin,  limiter  la  diffusion  d'informations 
personnelles en ligne réduit les risques que ces données soient exploitées pour des tentatives 
de manipulation. 

… Une « requête urgente » en effet,  peut être celle qui est adressée sous la forme d’un 
couriel par une ou plusieurs personnes en association, dans le but de nuire à la réputation de 
quelqu’un en particulier, et surtout, de tenter, par chantage, de soutirer une somme d’argent 
relativement importante. 
Ainsi dans un premier temps est proférée une menace qui incite à réagir le plus rapidement 
possible.  Et  si  la  menace  n’est  pas  prise  en  compte,  alors  sont  diffusées  de  fausses 
informations sous la forme d’images produites, récupérées, accompagnées d’écrits… Bien 
sûr, de telles images et de tels écrits en réalité, n’ont jamais été postés… 
C’est si grave, une telle malveillance, que cela peut entraîner jusqu’à une enquête de police, 
jusqu’à des poursuites judiciaires et à une condamnation pénale… Dans la mesure où ont été 
produites  des  « preuves »  sous  forme  d’images  et  d’écrits,  et  accompagnées,  ces 
« documents », de témoignages « fabriqués »… 

Les techniques d’hameçonnage, déjà très efficaces, se voient aujourd'hui renforcées par la 
simplicité d'utilisation des outils d'IAG. Des enregistrements audios, des photos ou encore 
des imitations vocales d'un proche, d'une personne influente au sein d'une entreprise ou d'un 
ami peuvent être utilisés pour créer des situations urgentes et convaincantes, telles que des 
demandes de transferts bancaires ou la divulgation d'informations sensibles. La confiance 
suscitée par ces hypertrucages amplifie considérablement le taux de succès de ces tentatives 
d'hameçonnage. 

Il y a ce dilemme qui est celui du choix entre s’exprimer et produire du texte, de l’image, 
sous  un  pseudonyme  et  sous  un  avatar,  et  donc  sans  aucune  indication,  aucune 
représentation  de  son  vrai  visage  et  sans  jamais  communiquer  la  moindre  information 
personnelle,  de sa  vie  privée,  de sa  famille,  de ses  enfants… Ce qui,  en quelque sorte  
« sécurise » ce qui est produit (et son auteur) – ou du moins « tend à sécuriser »… 
Et « se produire » en s’identifiant avec son vrai visage, son vrai nom ; ce qui bien sûr peut 
sembler préférable si l’on veut être reconnu par ses connaissances là où l’on vit et l’on 
exerce son activité (travail, emploi, implication dans une association, etc. )… Mais avec le 
risque d’exposition à des malveillances… 
C’est là, oui, une dilemme… 

Reste que – à mon sens – si l’on n’a point sur le « mur sur lequel tout le monde écrit ou 
trace » une « ribambelle d’amis – de plus de par exemple 50 personnes ; et si l’on n’est pas 
un personnage influent – avec un certain rayonnement – et si, pour peu que l’on ait quand 
même « un certain rayonnement » mais que l’on veille à ne pas « directement divulguer » et 
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à  produire  du  récit  avec  des  personnages  fictifs,  si  en  quelque  sorte  on  « habille »  ou 
« enfouit  dans  des  généralités » ;  en  somme  si  l’on  rend  difficile  une  tentative  de 
malveillance  parce  que  rien  ne  nous  fait  accuser  formellement…  Alors  le  risque  est 
moindre, même s’il demeure potentiel… 

L’intelligence artificielle dis-je… En dépit de son immense puissance et pouvoir, peut-être 
« coiffée  sur  le  poteau »  ou  « battue  à  la  course »… N’oublions  jamais  que  le  cerveau 
humain, au naturel, fonctionne comme un ordinateur dont le disque dur a une capacité de 
stockage de  données  de  cent  milliards  de  tétra-octets… Et  que l’intelligence artificielle 
finalement ne sera jamais que le produit de l’intelligence humaine via les ingénieurs et les 
chercheurs de la Silicon Valley et de Shangaï City au service des Elon Musk and Cie ! 

C’est « ce monde là » … 



…  C’est  ce  monde  là  auquel  croient  les  généreux  dépourvus  de  toute  dureté,  les 
compatissants  et  rêveurs  sachant  bien  le  mal  du  monde  mais  faisant  comme si  le  mal 
n’existait pas sauf quand on ne peut le nier ; les offusqué(e)s du lapin dépouillé dont les 
tripes tombent par terre, les « guiliguili-ieurs » des « bons musulmans » et autres pratiquants 
de religions « de paix », les « Trumpépoutine c’est pas la cata », les « j’ai-un-joli-jardin-et-
en-prom’ton-avec-des-amis-j’évoque-  ma-tata-qui-croit-aux-fées »,  les  « qui-se-balancent-
dans-les-forums-du-net- des-mamours-et-des-bisuqueries »… 
C’est ce monde là, tel celui que symbolise l’image de ce gros nounours accompagné de 
deux poupées dont on peut se demander soit dit en passant si elles ne sont pas Qataries… 
C’est « ce monde là » qui a, dans son espérance contre-productive et dans son beau rêve 
pernoëllique… Fait  en  vérité  –  en  lui  permettant  par  manque  de  fermeté  la  possibilité 
d’exister – le monde réel tel qui l’est et tel que nous le subissons… 
Indirectement mais aussi sûrement que la Terre tourne autour du soleil… Indirectement et 
contre toute attente… « Nounours » - le « gentil nounours » s’est fait assassin sans le savoir, 
il  a tellement cru « faire dans la dentelle » qu’en définitive il  a laissé les déchireurs de 
dentelles « singer » les confectionneurs de dentelle et mettre  sur les étals des marchés, de la 
dentelle faite de déchirures de dentelles… 



… C’est bien là,  le genre de « look » (féminin) qui « m’extrêm’horripile » au plus haut 
point ! 
J’en ai le nœud qui se ratatine et se recroqueville, rentrant telle la tête d’une tortue dans sa  
carapace,  entre  les  deux  boules,  à  la  vue  de  la  « Trumpette »  chapeautée  « Eglise 
méthodiste », dont on ne voit pas le regard sous le bord du chapeau ! 

La stratégie des géants du marché 

… Tant  que  l’on  verra  circuler  sur  les  océans  tous  ces  énormes  porte-containers  dont 
certains  sont  chargés  en  hauteur  au  maximum  possible,  cela  signifiera  que  les 
consommateurs de toutes sortes de produits – usuels ou accessoires – sur les cinq continents 
de  la  planète,  seront  assez  nombreux  pour  « justifier »  le  transport  maritime  de 
marchandises à grande échelle, et surtout, pour permettre aux géants des marchés que sont 
les  trusts  et  les  multinationales  dirigés  par  des  multimilliardaires  et  des  assemblées 
d’actionnaires,  de  réaliser  des  profits,  des  plus-values,  des  bénéfices  de  plus  en  plus 
importants… 

Ce sont bien, en effet les consommateurs qui « font le marché », ce qu’ est le marché, par la 
demande, par la capacité d’achat, et par le nombre… 
Tout  l’équilibre  entre  ce  qui  se  produit  et  se  vend d’une part,  et  ce  qui  s’achète  et  se  
consomme d’autre  part,  réside  dans  la  réalité  du  nombre  de  consommateurs  de  par  le  
monde. 

Il est certain qu’une pression exercée par les possédants dominants décideurs -notamment 
les  plus  influents  et  les  plus  puissants  d’entre  eux,  et  soutenus  par  les  gouvernants  – 
(pression par exemple pour réduire le coût du travail, délocaliser des entreprises vers des 



pays à bas coût de main d’œuvre, licencier des salariés, rentabiliser ce qui se produit par  
automatisation, robotique, intelligence artificielle)… Ne peut si elle devient abusive, que 
nuire au marché tel qu’il se pratique… 

En effet, avec des salariés rétribués au plus juste – au minimum possible en fonction de 
l’environnement économique local associé au mode de vie – et avec un nombre relativement 
important  de  chômeurs,  de  diminution  générale  de  revenus  réguliers ;  c’est  le  pouvoir 
d’achat qui se réduit, ce sont les consommateurs en moins grand nombre… 

L’équilibre actuel qui continue à perpétuer et même à renforcer la consommation, réside 
dans  le  fait  que  la  pression  exercée  par  les  géants  du  marché  et  leurs  servants  les  
gouvernants, devient en quelque sorte une « valeur ajustable » (tout comme les salariés sont 
« valeur ajustable »)… 

Ainsi  dans  les  pays  dits  « émergeants »  où  l’on  gagne  « un  peu  plus  qu’avant »  la 
consommation  augmente…  Mais  dans  les  pays  dits  « développés »  où  l’on  « gagnait 
relativement bien » et où la pression exercée fait que « l’on gagne moins » (ou que l’on 
gagne plus mais que l’on achète plus cher) la consommation stagne ou diminue… 

Vu  la  quantité  de  population  dans  les  pays  « émergeants »  en  Chine,  Inde,  Afrique 
notamment, il est certain que « gagner un peu plus » qu’il y a vingt ou trente ans dans ces 
pays, cela fait des consommateurs en plus… 

Perdre des  consommateurs  d’un côté,  mais  en gagner  d’un autre  côté,  et  au final,  plus 
gagner que perdre, c’est la stratégie des « faiseurs de l’ordre du monde » … 

Lien entre la pensée et l’écriture cursive 

« Vous êtes-vous déjà demandé pourquoi on n'apprend plus aux enfants à écrire en 
cursive ? Et non, ce n'est pas un hasard si on l'utilise de moins en moins. Écrire en 
cursive, c'est traduire la pensée en mots, c'est s'obliger à ne pas lâcher le papier. 
C'est un effort stimulant, qui permet d'associer des idées, de les lier, de les mettre en 
relation.  Ce n'est  pas un hasard si   le mot "cursive" vient  du latin "currere",  qui 
signifie courir, couler, car la pensée est ailée, elle court, elle vole. Il est évident que 
la cursive n'a pas sa place dans le monde d'aujourd'hui, un monde qui fait tout pour 
ralentir le développement de la pensée, pour l'engorger. Je crois que la cursive est 
née en Italie et qu'elle s'est ensuite répandue dans le monde entier. Pourquoi ? Parce 
que c'était une écriture compacte, élégante, claire. 
Mais   notre   société   n'a   plus   le   temps   pour   l'élégance,   pour   la   beauté,   pour   la 
complexité   ;   nous   avons   la   synthèse   mais   pas   la   clarté,   la   vitesse   mais   pas 
l'efficacité,   l'information mais pas  la connaissance !  Nous en savons trop et  pas 
assez parce que nous ne sommes plus capables de faire le lien entre les choses. Les 
gens ne peuvent plus penser. C'est pour cela qu'il faut revenir à l'écriture cursive, 
surtout à l'école. Car il ne s'agit pas seulement de retrouver une écriture, mais de 



redonner vie à notre pensée. Tout ce qui nous fait vivre, ce qui nourrit l'âme, ce qui 
soutient l'esprit, est lié à la respiration. Sans souffle, disaient les Grecs anciens, il 
n'y a pas de pensée. Et sans pensée, il n'y a pas de vie. Je vous laisse le soin de 
décider si cela est important ou non..." Guendalina Middei, Professeur X - écrivain 

Guendalina Middei, écrivain(e) Italienne sous le pseudonyme de Professeur X

… S’il y a du vrai – et de la logique – dans ce qu’exprime Guendalina Middei, et que 
d’ailleurs je partage, il n’en demeure pas moins que je me pose tout de même la question de 
l’existence et de la réalité du lien entre la pensée,  la réflexion, d’une part ;  et   l’écriture 
cursive d’autre part… 

Dans   les   langues   issues   du   latin   telles   que   le   Français,   l’Italien,   l’Espagnol ;   dans   les 
langues anglosaxonnes,  slaves ;  ainsi  qu’en Arabe… L’écriture  manuscrite,  celle  que les 
enfants pratiquent à l’école lors de l’apprentissage de la lecture et de l’écriture, est le plus 
souvent cursive – donc avec les lettres reliées- (mais moins cependant, avec les nouvelles 
méthodes selon les programmes scolaires actuels, pour l’apprentissage de l’écriture à l’école 
en CP et CE)… 
Dans ces langues là, Français, Italien, Espagnol, Anglais, Russe, Allemand, Neéerlandais, et 
Arabe, le lien entre la pensée (la pensée développée et la réflexion) et le fait d’écrire à la 
main avec un stylo, un crayon, en cursif, s’impose en ce sens qu’il existe bien une logique, 
une réalité quasi évidente, dans le lien entre la pensée et l’écriture cursive… 
Mais alors, que dire du Mandarin (le Chinois), que dire du Japonais, que dire des langues 
qui n’ont pas d’alphabet mais s’écrivent et se lisent par signes ou signes reliés, de telle sorte 
qu’au lieu d’un alphabet de 26, 28 ou 29 lettres, l’on se retrouve avec plusieurs milliers de 
signes   différents   les   uns   des   autres   non   reliés ?   (Ce   qui   remplace   en   Mandarin   ou   en 
Japonais, l’écriture cursive, c’est la calligraphie c’est à dire le dessin du signe, l’art de bien 
dessiner ce signe)… 

Si je m’en rapporte à mon expérience personnelle, depuis plus de vingt ans, mon écriture 
manuscrite ne ressemble plus à l’écriture que j’avais lorsque j’étais au Lycée de Mont de 
Marsan en 1965 ou à celle que j’avais dans mes carnets, au crayon, entre 1983 et 1997… 
Cela fait une bonne vingtaine d’années que, lorsque j’écris à la main, je forme mes lettres 
presque comme en script, à peine ou non reliées entre elles, et que je ne sais plus écrire de 
« belles majuscules en écriture cursive » (je forme les majuscules en lettres d’imprimerie)… 
Cela vient de l’habitude d’écrire au clavier, certainement… 
Est-ce que pour autant, n’écrivant plus en cursif, ma pensée se serait atrophiée ? C’est bien 
là la question ! 

D’autre part, il y a aussi une réalité non négligeable, à la perte de la pratique de l’écriture 
cursive : 
L’on en arrive à ne plus savoir ou pouvoir déchiffer certaines écritures de personnes que 
nous connaissons ou dont nous lisons ce que ces personnes expriment par écrit à la main… 
Et, quant à la lecture et à la compréhension de textes manuscrits anciens, très anciens pour 
certains, d’auteurs du 17ème, 18ème siècle, de documents historiques, etc. … C’est encore 
plus difficile pour les contemporains que nous sommes ! 



Je m’en suis aperçu lors de recherches généalogiques avec l’accès aux fiches d’état civil 
numérisées  notamment  pour   la  période  1793 –  1806 :   les  actes   rédigés  avec   les  noms, 
prénoms du déclarant, des témoins… Sont très difficilement lisibles (forme des lettres) … 

Les métiers, activités, professions au début du 20ème siècle ; et dans les années vingt du 
21ème siècle 

… Voici une liste non exhaustive des activités, métiers, professions, emplois, exercés en 
1911 et identifiés lors du recensement de la population à Fraize dans les Vosges, effectué 
cette année là en 1911. 
Sans doute, ces métiers et activités étaient-ils à peu près les mêmes dans toute la France 
rurale et urbaine de l’époque : 

Voiturier, bobineuse(textile), ouvrier papetier, employé de commerce, marchand de marée 
(poissonnier),  mécanicien,  poseur  de rails  de chemin de fer,  garde-barrière,  brodeuse  (à 
domicile   souvent),   fermier(e),   cultivateur/cultivatrice,   ouvrier   agricole,   tisserand, 
contremaître   en   usine,   perleuse,   sabotier,   manœuvre,   vannier,   couturière   (souvent   à 
domicile),  débitant   (boissons notamment),  charpentier,   tisserand(e),  bûcheron,  menuisier, 
cantonnier, charron, épicier(e)… 

Et   voici,   une   autre   liste   tout   aussi   non   exhaustive,   des   métiers,   emplois,   activités, 
professions exercés dans les années vingt du 21ème siècle. 
À noter que ces activités sont exercées pour l’essentiel dans de grandes zones urbaines et 
plus particulièrement dans les grandes métropoles régionales et à Paris, autour de Paris… À 
moins qu’un certain nombre de ces activités soient effectuées en « télé travail » (ordinateur, 
internet,  logiciels, numérique etc. )  et donc, délocalisées : 

Développeur   de   logiciels,   data-scientist,   architecte   cloud,   consultant   en   transformation 
digitale,   ingénieur   en   intelligence   artificielle,   Chef   de   projet,   analyste   de   données, 
administrateur   de   bases   de   données,   technicien   de   support   informatique,   spécialiste   en 
marketing   digital,   développeur   Web,   développeur   d’applications   mobiles,   ingénieur   en 
réseau,   technicien   de   maintenance   informatique,   architecte   de   systèmes   d’information, 
consultant big data… 

Activités demandant des compétences acquises en formation et années d’études en grandes 
écoles … Alors qu’en 1911, les métiers et activités exercés n’exigeaint généralement qu’un 
apprentissage chez un patron… 

C’est dire de la différence de mode de vie, d’habitat, entre le début du 20ème siècle et les 
années vingt du 21ème siècle… 
Ainsi en 1911, une localité et ses environs (hameaux) de quelque trois mille habitants ou 
plus,   constituait   un   centre   d’activités   –   industrielles   (usines,   fabriques),   agricoles, 
artisanales,  commerciales… Qui permettait  à  tous les habitants d’exercer un métier,  une 
profession, d’avoir un emploi, à peu de distance du domicile…  



Et de surcroît, chacun ou presque, dès le plus jeune âge – 12, 14 ans, trouvait à s’employer, 
et il n’était pas nécessaire comme de nos jours, de poursuivre de longues études (après le 
certificat d’études ou le « cours complémentaire » jusqu’au brevet)… 

De nos jours, les activités « sans qualification spécifique » souvent d’exécution de tâches 
manuelles et ne demandant guère de compétence particulière,  telles que par exemple un 
travail à la chaîne dans une usine, et bien d’autres emplois « de services », sont réalisées par 
des machines, sont automatisées et robotisées, de telle sorte qu’avec un « cursus scolaire » 
limité au mieux au Baccalauréat, un jeune en âge d’entrer en « vie active » ne trouve pas 
d’emploi, ou trouve un emploi précaire, à temps partiel, avec un contrat de courte durée… 
La plupart des métiers, emplois, activités, professions aujourd’hui, exigent d’avoir reçu déjà 
une   formation   universitaire   au-delà   du   BAC,   et   ensuite   une   formation   dans   une   école 
spécialisée (enseignement supérieur, grandes écoles HEC, Science Po, écoles d’ingénieurs, 
etc.)… 
Ce qui implique pour un jeune adulte, de devoir quitter l’environnement local dans lequel 
son enfance s’est écoulée, de quitter sa région d’origine, à moins de trouver un emploi dans 
une grande métropole située dans la région…

… Ce ne sont pas ces livres là, qui mordent et piquent, dont parlait en son temps Frantz 
Kafka… Qui sont demandés du « Grand Public » de nos jours ! 



Loin s’en faut, car 9 livres (romans, récits) sur 10 sont, aujourd’hui,   au même titre qu’un 
plat préparé sous cellophane ou en barquette en rayon de grande surface, ou qu’un jeu vidéo, 
ou qu’un film de Netflix, un « produit de consommation »… 
Les quelques livres qui « mordent et piquent » et plus encore ceux qui « fendent à la hache 
la mer gelée en nous » sont des livres que « l’Ordre du Monde actuel » considère comme 
étant « non aseptisés » ou dérangeants… Ou, parfois, par « reconnaissance de façade » (et 
« pour donner le change dans un but inavouable ») sont présentés au public tels des lapins 
ou des colombes sortis d’un chapeau… 

Deux formes de domination

… S’exercent dans le monde deux formes de domination : 

La première, la plus évidente, celle qui distingue – pour simplifier les choses – les « bons » 
et les « méchants »… S’exerce par la violence, par la puissance, par la prédation d’un petit 
nombre de personnages qui détiennent les pouvoirs, sur le plus grand nombre… Dans une 
proportion de l’ordre de 1 contre 99 % - ou si l’on veut, comme « par extension du 1 % », 
mettons jusqu’à 10 % voire 20… 

La deuxième est « moins évidente » parce qu’elle s’exerce, s’appuie, se fonde, s’organise… 
Et se justifie aux yeux du plus grand nombre, sur la difficulté qu’il y a à différencier le 
« bien » du « mal »… 

Dans   la   première   forme   de   domination,   aux   yeux   de   ceux   qui   subissent,   s’opposent, 
désobéïssent,  se révoltent ;   les « méchants » sont toujours (et c’est  vrai) les violents,   les 
agresseurs, les accapareurs, qui détiennent l’argent et le pouvoir et qui décident en fonction 
de leurs intérêts… 
Tandis que pour les violents, les agresseurs, les accapareurs ; les « méchants » (ceux qu’il 
faut dresser et soumettre) sont les désobéïssants, les révoltés… 

Dans la deuxième forme de domination, entre une toute autre « stratégie » qui elle, s’avère 
finalement beaucoup plus efficace pour les dominants… 
C’est  celle  par  exemple,  du comité  dirigeant  d’une  très  grosse entreprise  multinationale 
réalisant des profits importants et dont l’avenir est prometteur, qui décide de placer en un 
« poste   clef »   (en   « management   de   personnel »,   en   « psychologue   et   analyste   de 
comportements et de compétences ») des personnages ayant de la « valeur ajoutée » parce 
que ces personnages là sont « des gens bien », sincères, ayant de grandes qualités humaines 
et sont autant soucieux des intérêts de tous les salariés de la « boîte » que de l’intérêt « de 
l’entreprise » (l’intérêt de l’entreprise étant mis en avant pour « éclipser » en quelque sorte, 
les intérêts des dominants eux-mêmes)… 
En somme cette forme de domination s’appuie sur des personnages dont il est possible de 
« tirer » ce qu’il y a de meilleur, de plus authentique en eux, afin de « gagner en efficacité » 
- et de parvenir à convaincre, à « faire adhérer »… Et « ça marche » ! 
D’ailleurs les « intéréssés » -ceux qui sont choisis, élus, et rétribués en conséquence- n’étant 
pas   pour   autant   « abusés »   ou   « dupés »,   se   sentent   confortés   dans   l’idée   qu’ils   vont 
« innover », « changer la face du monde » en ce sens que la « face du monde » s’en trouvera 
évidée de ce qui la rend difficile et désagréable à regarder… 



Mais dans chacune de ces deux formes de domination, le résultat est le même : c’est du 
profit au bénéfice d’une minorité, une réussite assurée en termes de finance, de pouvoir et 
de puissance accrue,  et  des  actionnaires  mieux rémunérés… Et « un certain nombre » - 
croissant il faut dire – de « laissés pour compte »… 

La question aujourd’hui – et pour « les temps qui viennent » - c’est de savoir ou de pouvoir 
déterminer laquelle de ces deux formes de domination pourrait prendre le pas sur l’autre… 
Le « fond du tableau » - et il en a toujours été ainsi par le passé (l’Histoire le confirme)- est 
un fond de violence, de brutalité, de prédation (la « loi du plus fort » en somme)… 

Il me semble évident – en tant que « témoin de notre  temps » que nous pouvons être  - que 
le « fond du tableau » demeure le même de nos jours et qu’il le restera durant le siècle 
présent… 
Néanmoins, l’on voit se profiler – peut-être plus vite encore que l’on ne l’observe dans la 
réalité au jour le jour – une évolution dans la deuxième forme de domination qui donnerait à 
penser   que   cette   forme   de   domination   « marquerait   des   points »…   Par   le   biais   d’une 
« politique »   axée   sur   le   développement   de   ce   que   l’appelle   du   « coaching »,   de 
« l’accompagnement   de   carrière »,   d’une   prise   en   compte   de   la   personnalité   des   gens 
auxquels   on   propose   un   poste,   une   fonction ;   tout   cela   mis   en   « base   de   données » 
déterminant et sériant des « profils » (cela c’est du ressort de l’Intelligence Artificielle et des 
algorythmes, des « calculs intégraux et de résolution rapide et automatique de problèmes 
aussi diversifiés que complexes)… 

Mais  « ne  nous  y   leurons  pas » !  Cette   forme de  domination   là,  demeure  associée  à   la 
première,  et,  un jour ou l’autre,  contrairement  à ce qui a pu être cru « à juste titre » la 
violence, la « loi du plus fort », la brutalité, la « mise à l’écart », la discrimination, la loi du 
profit et de l’argent réapparaîssent au grand jour… 

Ainsi  un personnage ciblé  pour  ses  compétences,  pour  ses  capacités,  pour  ce  qu’il  y  a 
d’humanisme, de droiture, de sincérité, de crédibilité, d’efficacité, de fiabilité en lui ; peut se 
voir  dans  le  « Système » (dans  l’Ordre du Monde)  propulsé à un poste,  à  une fonction 
spécifique     et   se   voir   confier   une  mission  « enthousiasmante   et   prometteuse   en  valeur 
ajoutée »… Par  un  dirigeant   selon   la  vision  de  développement  de   ce  dirigeant… Mais 
considérée par un autre dirigeant « non essentielle », lequel dirigeant ayant « un peu plus de 
pouvoir » que l’autre (c’est à dire que ce dirigeant là est davantage dans la violence, dans la 
brutalité et dans la prédominance des valeurs d’argent et de profit)… 

En   somme   c’est   dans   une   violence   et   dans   une   cruauté   « masquée »   et   d’apparence 
acceptable,  qu’évolue le « Système » ou l’« Ordre du Monde »… Et au final, la violence, la 
cruauté, la brutalité se révèlent évidentes et sans fioritures… 

Les Alaouites de Syrie 

… Après la chute du régime de Bachar Al Hassad et la prise du pouvoir de Abu Mohammed 
al-Golani   en   Syrie,   faut-il   se   « préoccuper »   du   sort   des  Alaouites   Syriens   (sort   « peu 



enviable »   avec   le   nouveau   pouvoir   en   place)…   Lesquels  Alaouites   furent   de   fervents 
partisans de Bachar Al Hassad ? 
Il   serait   à  mon   sens  « malséant »  que   soient   accueillis   dans  notre  pays   la  France,   des 
« réfugiés » Alaouites… 
Et je veux dire – et oser dire ceci : 
« On   fait   de   l’antisémitisme,   c’est   condamnable,   inacceptable,   révoltant ;   et   le   combat 
contre l’antisémitisme est un combat juste »… 
MAIS si   l’on faisait  de  l’anti-alaouisme,  de  l’anti-talibanisme,  de  l’anti-houtisme,  et  de 
l’anti-pédophilisme… Ça serait de « l’ antiïsme justifié » ! 
À   noter   que   Alaouites,   talibans,   houtis,   pédos…   La   liste   n’est   pas   loin   s’en   faut, 
exhaustive… Et « qu’en gros » elle inclut, la liste, tous les salauds les plus exécrables, les 
plus ennemis de l’humanité, les plus dangereux, les plus prédateurs… Qu’ils soient blancs, 
noirs,   jaunes,   cafè-au-lait,   chrétiens,   juifs,   musulmans,   athées,   animistes,   riches   ou 
pauvres… 

Voyager… 

… Voyager ce n’est pas forcément se rendre dans un autre pays proche ou lointain, et ce 
n’est pas non plus forcément se rendre dans une autre région de son pays, par exemple en 
vacances… 
Mais à coup sûr, voyager c’est se rendre dans un environnement différent de celui où l’on 
vit, rencontrer d’autres personnes que celles que l’on voit là où l’on vit. 
Cela dit, un périple par soi -même c’est à dire hors Touropérator et donc en se débrouillant 
soi-même question  hébergements  notamment,  avec  « vol   sec  aller-retour »  et  étapes  « à 
l’aventure »… 
Aux   États   Unis   d’Amérique,   en   Inde,   en   Russie,   en   Chine,   au   Pérou,   en   Bolivie,   au 
Cameroun, à Madagascar… 
C’est assurément d’une grande difficulté, et dangereux ; devoir se heurter à des obstacles 
majeurs   tels  qu’obtenir  un  visa,   être   soumis  à  de  nombreux  contrôles,  prévoir  pour   sa 
sécurité,  ses déplacements,  sa santé, etc. … Un périlleux et un « kafkaien » parcours du 
combattant ! 
À 30 ans passe encore, pour un intrépide, un hyper débrouillard, un « qui a pas froid aux 
yeux » et « qui se fait à tout »… Mais à 70 ans, non ! À moins de s’appeler Bernard Henry 
Lévy et d’être reporter de guerre avec « petite valise ordinateur connecté satellite »… 
Le pire étant, dans les éventuelles destinations, un pays du Moyen Orient, l’Afghanistan, le 
Yémen… Quoique traverser la Russie de Minsk au détroit de Behring, toute la Sibérie par 
exemple en Dacia Stepway « court la steppe » - et sous l’œil de Poutine… « ça doit pas être 
évident » ! 
Et en Amérique, les Rocheuses, le Wyoming, le Colorado, les grands espaces de l’Ohio et 
du Nevada… En auto stop, en vélo, en bus Wolkswagen transporter… Sous l’œil de Donald 
Trump… « Pas évident non plus » ! 
Reste – pour le consommateur lambda douche tous les jours télé dans la chambre soirée 
disco   animation   buffet   géant   promenade   à   âne   en   Crête…   Le   voyage   organisé 
Touropérator…   Dans   des   pays   « de   rêve »   -   de   centaines   de   « boys »   au   service   des 
touristes… 



Homo Génératius Numéricus » 

… Entre le 11 février 2001 et le 11 février 2025, le monde (la société, les modes de vie, la 
technologie, les emplois et activités exercées) a évolué bien plus vite qu’il n’avait évolué 
entre le 11 février 1945 et le 11 février 2001… 

Et commence en 2025 avec le développement des technologies de l’Intelligence Artificielle, 
des   centrales   de   données   (les   Data   Center),   du   numérique,   de   la   robotique,   des 
nanotechnologies, de   la biotechnologie… Et des conséquences sur nos modes de vie, sur 
nos destinées, sur la société toute entière, sur l’être humain tel qu’il était demeuré depuis les 
premiers Sapiens d’il y a deux-cents millions d’années (et qu’il est encore en 2025)…

Commence  donc  en  2025  un  monde  différent  –  que   l’on  pourrait   qualifier  d’ « Homo 
Numéricus » ou encore d’« Homo Génératius »- et ce monde là qui commence, évoluera 
encore  beaucoup plus  vite,  accentuant  davantage qu’avant  2025,   les   inégalités  entre   les 
humains… 
Puisque forcément, des centaines de millions voire entre trois et six milliards d’humains ne 
deviendront jamais, eux, des « Homo Numéricus » ou des « Homo Génératius » en ce sens 
qu’ils   n’auront   pas   reçu   d’enseignement,   de   formation   scolaire,   d’instruction   autre 
qu’élémentaire et limitée (et formatée ou « nivelée par le bas »), et seront, eux, les « Homo 
Inutilus » dont l’existence devra cependant être gérée, régulée, policée, surveillée, épiée, 
sériée – dans tous les comportements, les faits, gestes et dits- par les « Homo Génératius » 
dominants, décideurs et protégés (en gros quelque un à deux milliards d’humains œuvrant 
dans leurs diverses activités notamment marchandes au service de trois ou quatre dizaines 
de millions de « super privilégiés » - et au dessus encore, les « Maîtres du Monde » (ceux 
qui   détiennent   les   clefs   du   Numérique,   de   la   Robotique,   des   technologies   les   plus 
performantes, de l’Intelligence Artificielle)… 

Mais   toute   cette   technologie   là,   du   numérique,   des   Data   Center,   de   la   robotique,   de 
l’Intelligence Artificielle… Fonctionne avec de l’énergie électrique – et non pas, comme au 
19ème siècle, avec de l’énergie motrice à la vapeur ou avec de l’énergie mécanique… 

En effet, les banques, opérations de paiement, de versement de salaires et de prestations ; 
l’industrie, l’agriculture, la communication, les transports, les déplacements, les télés, les 
radios, les ordinateurs – tablettes – smartphones ; tous les appareils domestiques dont on se 
sert à la maison, les loisirs, les services, la domotique… Tout, quasiment tout, fonctionne 
avec cette technologie là, dépendante à 100 % de l’énergie électrique… 

Autrement   dit :   plus   d’énergie   électrique,   plus   d’Intelligence   Artificielle   et   plus   de 
technologie ; plus rien ne fonctionne… Et nous ne sommes plus comme au 19ème siècle de 
l’énergie mécanique et de l’énergie motrice à la vapeur, un millard et demi d’humains sur 
Terre… 
C’est dire de l’extrême – et inquiétante- fragilité de notre civilisation actuelle au niveau 
d’évolution technologique où elle en est arrivée ! (Avec plus de huit milliards d’humains 
aujourd’hui)… 



Le mythe de Prométhée 

… Dans la mythologie Grecque du VIII ème siècle avant notre ère, selon Hésiode poète 
antique ayant produit deux œuvres : la Théogonie et les Travaux et les Jours ; puis trois 
siècles plus tard au Vème siècle avant notre ère Eschyle, grand poète tragique ; Zeus le 
« Dieu des Dieux » qui en fait dirige de nouveaux dieux, parvient à vaincre les Titans dont 
la puissance et la domination s’exerçaint sur les humains qui souhaitaient affaiblir les Titans 
mais n’y parvenaient pas… 
Prométhée,   un   nouveau   Titan   se   proclamant   chargé   d’une   « mission »   -   sans   doute 
apparemment   bienveillante   et   profitable   aux   humains   (et   donc   élu   de   Zeus   et   des 
« nouveaux dieux ») se rend sur le char du soleil muni d’une torche, s’empare d’un tison 
enflammé   qu’il   place   dans   une   tige   creuse   (cette   tige   creuse   étant   celle   d’une   plante 
symbolisant une autorité – une férule)… Prométhée donc, s’empare ainsi du « feu sacré » 
(le tison)  monté sur le char du soleil jusqu’à l’Olympe qui est une montagne sacrée dont le 
sommet culmine au dessus du monde, et où se trouve le « feu sacré » (le feu le plus vif, le 
plus éclairant et qui procure la plus grande clarté, la plus étendue des lumières sur le monde)
… 
Et ce « feu sacré » ainsi pris et emporté dans la « férule », Prométhée va le donner aux 
humains   afin   qu’ils   s’en   servent   selon   leurs   besoins,   leurs   aspirations,   leurs   rêves,   et 
deviennent les égaux des Dieux, et même dépasser les Dieux… 

Le mythe de Prométhée donc… 

« Nous y sommes en plein dedans » en ce début de deuxième quart du 21ème siècle, avec le 
développement de l’Intelligence Artificielle, des Data Center et des Data Workers, d’une 
« nouvelle religion » fondée sur les bienfaits durables d’une technologie dont sortira pour 
des siècles, pour des millénaires, un quasi éternel et merveilleux conte de Science Fiction 
devenu réalité… Mais au prix de « quelques sacrifices » (avec des victimes et des dégâts 
« puisqu’on ne fait pas d’omelette sans casser des œufs)… 
Et cette « nouvelle religion » en quelque sorte, remplace – est en train de remplacer- le 
Christianisme (et l’Islam mais ce dernier un peu plus difficilement) et à coup sûr les dieux 
des Grecs anciens… 
Et cette « nouvelle religion » les deux tiers au moins sinon davantage encore, des humains 
de toutes conditions, cultures, modes de vie et origines, y croient, y adhèrent… 
Et cette « nouvelle religion » a pour « prophètes et grands initiateurs et organistes » Elon 
Musk, Donald Trump, Jeff Besos, Bill Gates, et tous les Géants du Web, de Google, de 
Microsoft, de Apple… 

Et nos modes de vie sont tels, qu’ils génèrent au quotidien, pour les « gens du commun » 
qu’ils soient riches ou pauvres, des besoins qui n’existaient pas dans le monde de jadis sans 
la technologie d’aujourd’hui de l’Intelligence Artificielle… 
Rien qu’un exemple parmi tant d’autres : 
Essaye de parvenir chez un ami dont tu as l’adresse, qui demeure dans un lotissement ou 
dans un bloc de résidences situé en ZAC de périphérie de grande métropole régionale, sans 
GPS Wase Tom-Tom ou autre application… 



Lorsque tu poses une question de trois  lignes à laquelle tu obtiens une réponse de cinq 
lignes à « Copilot », c’est comme si tu laissais couler 5 litres d’eau du robinet de ton évier, 
sans avoir besoin de laver des verres et des assiettes… 

… Sur France 2, mardi 11 février 2025, diffusé à 21h 10 « Intelligence Artificielle la grande 
expérience », et à 22h 40 ce documentaire « particulièrement édifiant » : Les sacrifiés de 
l’IA… 
Ces sacrifiés sont les quelque quatre cent trente millions de personnes dans le monde (en 
majorité du « Sud Global » qui, pour une rémunération dérisoire, travaillent 10 ou 12 heures 
par   jour   sur   des   traitements,   classifications,   « moulinages »   de   milliards   de   données 
d’images, de textes, de photos, de vidéos afin de fournir ces données traitées aux milliers de 
Data  Center  éparpillés  dans   le  monde,   lesquels  Data  Center   sortes  d’ordinateurs  géants 
grands comme des salles de sport ou des Zéniths, fonctionnent avec des processeurs, des 
algorythmes   et   consomment   des   quantités   phénoménales   d’énergie   et   de   métaux   rares 
extraits de la terre (les mines d’exploitation de chacun de ces métaux)… 

… Les Data Workers - quatre-cent millions de personnes dans le monde- les travailleurs sur 
les   milliards   de   données   devant   être   triées,   classées,   comparées,   traitées ;   reçues   des 
demandeurs   qui   eux   ne   font   pas   ce   travail   très   épuisant     nécessitant   des   heures,   puis 
renvoyées une fois traitées… Sont des gens en général de jeunes adultes et souvent des 
femmes qui ont « bénéficié » d’une instruction de base, sachant donc lire et écrire et se 
servir d’un ordinateur, demeurant dans des pays du « Sud Global » pour la plupart d’entre 
eux,   c’est   à   dire   de   pays   Africains,   du   Bangladesh,   d’Inde,   d’Amérique   du   Sud, 
d’Indonésie… 

Ces femmes et ces hommes sont rémunérées au tarif de 0,83 euro par série de données à 
traiter, de telle sorte qu’en travaillant durant dix ou douze heures par jour sept jours sur sept, 
ils, elles arrivent à gagner péniblement et au prix de grandes souffrances traumatologiques, 
environ 8 ou 9 euro (ou dollars) par jour… Ce qui est pour eux, bien plus que si ils, elles 
devaient travailler dans une usine de tissage ou de fabrication de chaussures, vêtemements, 
jouets, appareils etc. … Ou dans des mines d’extraction de minerais… Là où le salaire varie 
entre 1 et 2 euro par jour comme c’est le cas de près de deux milliards de personnes vivant 
dans la misère et n’ayant pas pu « bénéficier » d’instruction élémentaire… 

À « écouter » Elon Musk et la clique des Géants du Web et de tous les privilégiés percevant 
de gros revenus et dividentes d’actions, soit d’une part les commanditaires et d’autre part 
ceux qui vivent de cette technologie de l’Intelligence Artificielle, auquels il faut ajouter les 
consommateurs qui croient et adhèrent aux bienfaits pour l’humanité de cette technologie… 

Le fait de pouvoir gagner dix fois plus, pour des centaines de millions de gens, c’est  sortir 
ces gens  de la misère et les faire accéder à un meilleur niveau de vie (c’est la « chanson » 
ou   le   « credo »   qu’ils   martèlent   en   affirmant   que   c’est   un   plus   pour   l’humanité,   pour 
l’avenir, pour l’évolution de la civilisation, pour le développement durable (comme dans ces 
films de Science Fiction d’une humanité transformée et libérée des contraintes naturelles, 
des maladies, du travail, etc.)… 

Mais tout cela – ils le reconnaissent eux-mêmes – au prix de « quelques sacrifices, dégâts et 
victimes » selon eux bien sûr, inévitables et nécéssaires… 



Ces   « Data   Workers »   travaillent   soit   à   domicile,   soit   dans   des   centres   fermés   sous 
surveillance, et dans tous les cas, ils doivent signer un document par lequel ils s’engagent à 
ne jamais divulguer à leurs proches, amis et connaissances, ce qu’ils voient en effectuant ce 
travail de traitement de données ; et s’ils dérogent, ils sont repérés, découverts et sévèrement 
punis (pression, menaces, chantage, harcèlement,  prison)… Leur vie quotidienne, dix ou 
douze heures par jour est un enfer, et ils ne tiennent dans ce travail, que quelques années, 5 à 
10 ans au maximum au bout desquelles ils sont complètement usés et traumatisés à vie… 

« Ça » - tout ça – c’est le prix de toutes les applis que l’on utilise sur nos smartphones, de 
tous les services de « chatbot » et de conversations virtuelles proposés par les entreprises de 
services, de commerce, d’administration, de loisirs, d’équipements d’usage,   qui tous ont 
leur site professionnel, fonctionnent avec le moins de personnel possible ; c’est le prix que 
coûte   l’usage   de   l’Intelligence  Artificielle,   avec   des   « booking   com »,   organismes   sur 
internet   de   location   de   vacances,   d’achat   de   billets   d’avion   et   de   train,   de   séjours   en 
croisière ; c’est le prix pour une « médecine à distance », pour toutes les activités humaines 
qui   nécessitent   l’usage  de   l’Intelligence  Artificielle,   du  numérique,   de   la   robotique,   de 
l’automatisation, de la gestion, de la modération et des chartes, de la vidéo surveillance, 
reconnaissance faciale,  contrôles  en détail  par  scanner  et  passage dans des systèmes de 
détection ; le prix que coûte le fichage, le profilage de chaque humain sur cette planète… 

Les centaines de milliards de données sont collectées en vrac en tous espaces et lieux, à 
l’état brut, telles qu’elles ont été captées enregistrées (à commencer par tout ce que l’on 
produit d’informations personnelles sur internet dans les réseaux sociaux)… Et pour que les 
Data Center puissent les exploiter ces données, dans la seconde même et sur demande et 
donner une réponse précise en dépit de sources aussi innombrables, il faut nécéssairement 
des Data Workers qui eux sont des êtres humains corvéables et exploitables à merci… 

Voilà donc « l’affaire » ! 

… Et ce sont nos modes de vie dans la dépendance toujours davantage accrue de cette 
technologie, qui créent les besoins qui sont les nôtres au quotidien… 
Pour ne plus avoir ces besoins il faudrait changer de modes de vie, mais changer de mode de 
vie implique des renoncements que nous ne sommes pas prêts d’accepter, surtout après avoir 
bénéficié de ce qui a changé notre vie en mieux, en moins contraignant, en plus confortable 
voire heureux selon notre définition personnelle du bonheur… 

… Dans le mythe de Prométhée, les dieux courroucés de s’être fait voler le feu sacré, ont 
décidé  d’enchaîner  Promothée   le   voleur  de   feu,   à   un   rocher   sur   le   flanc   abrupt   d’une 
montagne et  destiné à se faire dévorer les entrailles (le foie) par des vautours… 
L’on   peut   imaginer   que   ces   « dieux courroucés »   sont   ceux   qui   eux,   du   temps   où   ils 
coexistaient   dans   un   équilibre   difficile   avec   les  Titans   dans   la   domination   du   monde, 
autrement dit d’un « ordre naturel des choses qualifié de divin », étaient en quelque sorte les 
« dieux  initiaux »  et   s’étaient   trouvés  confrontés,  ces  « dieux  initiaux »  aux « nouveaux 
dieux »… 
Il est clair que dans cette « optique » Prométhée qui se fait dévorer le foie enchaîné à un 
rocher, « symbolise » la conséquence du vol du feu pour être donné aux humains, lesquels 



humains de toute évidence, font de l’usage du feu ce que l’on voit et que l’on subit… Pour 
notre perte plutôt que pour notre gain… À moins qu’un « équilibre » parvienne à s’établir – 
ce qui ne semble pas d’actualité loin s’en faut ! 

… Les quelques un(e)s d’entre nous qui, sur cette planète, de tous pays et de toutes origines, 
cultures,  mode  de  vie,   religions… Sous   réserve   cependant  d’une  « base   culturelle »  de 
connaissances, de savoirs acquis au fil de leur vie ; sont en capacité de réfléchir, de penser 
par eux-mêmes et se s’exprimer au vu de ce qui se pratique, au su des événements,  de 
l’actualité, des faits et des comportements, des habitudes prises, etc. … Sont les « témoins 
vivants » de cette mutation qui est celle de « l’ancien au nouveau monde » - pourrait-on 
dire… 
Cette capacité autant cognitive que de réflexion personnelle est inhérente à la nature même 
de l’être humain et c’est elle en fait, le « feu sacré » (la lumière, la claivoyance) qui ne peut 
en l’état actuel des choses être « volée » par quelque entité dotée d’Intelligence Artificielle  
que ce soit !… Il peut, certes, ce « feu sacré » être imité, voire même approché au plus près 
et   prêt   à   être  dérobé,  mais   il   n’a  pas   encore   acquis   la   capacité  de  générer  « à  grande 
échelle » cette  « autre et  nouvelle  espèce d’humain succédant  à Sapiens Sapiens… Qui, 
selon Elon Musk, « coloniserait l’Univers » - rien que ça, oui ! 
Et à nous, les « témoins vivants » - et résistants et dotés d’intelligence naturelle avec la 
capacité   de   créer,   d’inventer,   d’imaginer   (avec   notre   cerveau   qui   est   déjà   comme     un 
ordinateur de plusieurs centaines de millions de tétra-octets) et qui sommes conscients des 
conséquences qui ne manqueraient pas d’être celles du vol du « feu sacré », nous avons le 
devoir d’empêcher le vol du « feu sacré »… Ou, ce qui serait sans nul doute plus heureux si 
l’on veut, de le « voler, oui, vraiment, mais à notre façon » c’est à dire pas comme le veulent 
les « nouveaux dieux et les titans associés » (et leurs nuées de croyants et d’adhérents)… 

Fichage, profilage, collecte de données 

… L’Intelligence Artificielle n’ a pas inventé le fichage, le profilage et la collecte en nombre 
de données… 
Elle n’a rien créé de tout cela, l’IA… 

Au XVII ème siècle sous le règne de Louis le Grand avec la nomination de Gabriel Nicolas 
de La Reynie lieutenant de la police de Paris – et du Royaume de France – par un édit signé 
le 15 mars 1667 à Saint Germain en Laye par le roi Louis XIV, toute une administration et 
une organisation de fichage et de profilage – et de collecte de faits, de gestes et de propos et 
de circulation d’idées – s’est mise en place dans toute la France de l’époque, et bien sûr en 
premier lieu à Paris… 

Il y avait alors, dans Paris, dans toutes les grandes villes et dans les campagnes, en tout 
endroit   public   tel   que   des   estaminets,   des   cabarets,   des   débits   de   boissons,   les   places 
publiques,   les   lavoirs,   partout   où   des   gens   se   réunissaient   pour   parler   entre   eux ;   des 
personnes chargées par la police du Royaume et sur ordre du roi, d’écouter et de consigner 
tout ce qui se disait, de chacun, de noter tous les faits et comportements des uns et des 
autres, tout cela étant inscrit ou dessiné même, dans le détail, et daté, et le lieu nommé, ainsi 
que la personne ( le sieur Antoine … la dame Pétronille… etc. )… 



Et si l’on remonte encore plus loin dans l’Histoire, jusqu’aux temps de l’Empire Romain, il 
existait aussi une organisation et une administration agissant dans le même sens – fichage 
profilage collecte de données… Sur ordre de l’Empereur et de ses vigiles… 

Et, « plus récent » si l’on peut dire, de 1940 à 1944, la police et la milice de Pétain et de 
Laval  ainsi  que  la  Gestapo Allemande,  avec  cette   fois   le   téléphone  et  un système plus 
sophistiqué… 

Ces gens chargés de surveiller, d’écouter, de consigner, puis de rapporter, étaient, dans la 
France de Louis XIV et de La Reynie, des « gens du commun » - en général relativement 
instruits sachant au moins lire et écrire et étant réputés pour être de bons observateurs, assez 
nombreux et quasiment tous dans la précarité, n’ayant guère d’emploi défini, en somme les 
pauvres   de   l’époque,   évidemment   rémunérés   par   la   police   de   Louis   XIV,   par   des 
personnages influents de la Cour proches du roi, et cette rémunération permettait à ceux qui 
la percevaient, de mieux vivre (un peu mieux vivre) au quotidien, que la majorité de leurs 
semblables, miséreux et indigents par milliers… 

Certes le renseignement circulait bien moins vite que de nos jours – une semaine à cheval 
entre Aix en Provence, Bayonne ou Nice et Versailles… Et, dans le cabinet du roi et ses 
pièces attenantes il fallait encore des secrétaires pour effectuer le travail de classement et de 
présentation au roi, des dossiers et affaires « sensibles »… 

Mais la grande différence qu’il y a entre l’époque de La Reynie et notre époque, réside dans 
le fait que, au XVII ème siècle le Pouvoir du Roi et des dominants était bien plus coercitif et 
punitif en ce sens que toute personne suspectée, repérée, signalée, ayant tenu des propos 
séditieux, était systématiquement interpellée, emprisonnée voire éliminée… Tandis que de 
nos  jours,  si   l’on est   fiché,  profilé :   le  « commun des  mortels »   tenant  des  propos à  sa 
manière et en opposition et contestation, reste libre de s’exprimer parce que les dominants 
d’aujourd’hui ne craignent en aucune façon telle  ou telle personne en particulier,  ou tel 
groupe, telle organisation, telle association, qui demeure minoritaire et n’aura jamais d’autre 
possibilité   que celle   de résister sans effet vraiment néfaste pour ceux qui détiennent le 
pouvoir, conservent le pouvoir… 

En effet le « laisser dire » tant qu’il ne remet pas en cause le pouvoir en place, est encore la 
manière la plus efficace de procéder… Du moment que les bénéficiaires du Système en 
place restent assez nombreux et ne rejoignent pas les « résistants »… 

Ce sont bien les foules d’indifférents et de neutres, et de complices tacites, et formatés dans 
le sens de ce qui doit se croire et se savoir (le « consensus » général dans l’habitude de la 
pensée raccourcie et dans l’apparence des choses)… Tout cela sciemment orchestré par les 
dominants et par les gouvernants… Qui contribue à la pérénité du Système, de l’Ordre du 
Monde… Avec l’Intelligence Artificielle, le Grand Outil du XXI ème siècle, manipulé entre 
autres par des Elon Musk, Donald Trump et consorts… 

Alors, oui, on peut dire, écrire ce qu’on veut… « pisser contre un platane » en somme, ni vu 
ni connu tant pis s’il y a du monde autour… 



L’Otan, amputée de son plus gros contributeur 

…   Le   service   du   renseignement   militaire   du   Danemark,   le   Forsvarets 
Elfterretsningstjeneste,   fondé   en   1967   et   dépendant   du   ministère   de   la   Défense   et   qui 
collecte des informations importantes pour la sécurité du royaume de Danemark, évaluant 
les risques d’intervention armée à l’étranger ; vient de rendre public et donc accessible aux 
gouvernements des pays de l’Union Européenne, un document faisant état d’un futur conflit 
causé par la Russie sur le continent Européen, si les combats en Ukraine devaient prendre 
fin prochainement… 

Depuis 2022 la Russie de Vladimir Poutine développe une importante reconstruction de ses 
forces militaires et de ses matériels de guerre afin de concurrencer les forces de l’Otan… 
Or, les forces de l’Otan depuis l’arrivée au pouvoir de Donald Trump aux USA, ne sont plus 
que   celles   des   pays   de   l’Union   Européenne…   (L’Otan   telle   qu’elle   était   depuis   1945 
jusqu’en 2024, n’existe plus puisque son plus gros contributeur les USA se désengage)… 

De plus, ce qui n’arrange en rien les affaires de l’UE, la Russie de Vladimir Poutine a des 
alliés potentiels – en gros les pays du « Sud Global », la Chine, l’Iran et la Corée du Nord… 
Pays – Iran et Corée du Nord – qui fournissent de l’armement à la Russie… 

Selon le scénario annoncé par les Danois,  d’ici 6 mois,  en été/automne 2025,  la Russie 
mènerait une opération militaire offensive – avec armée et matériel – tout le long d’un arc 
géographique de la Finlande à la Mer Noire, intéréssant les pays Baltes, une partie de la 
Pologne, et l’Ukraine jusqu’à Odessa… 
Cette  première  offensive d’envergure  menée par  Vladimir  Poutine et  ses  forces armées, 
ayant pour objectif de reconstituer ce qui était l’URSS de Staline… 

Ensuite dans les deux ans qui suivent – 2026 et 2027- ce serait une deuxième offensive qui 
viserait  à envahir et à faire passer sous l’autorité de la Russie, la Norvège, la Suède, le 
Danemark,   toute   la   pologne,   la   partie   Est   de   l’Allemagne,   l’Autriche,   la   Hongrie,   la 
Roumanie et la Bulgarie… 

Et enfin, vers les années 2029-2030, une troisième offensive sur ce qui reste de l’Europe soit 
les Pays Bas, toute l’Allemagne, la Belgique, la France, l’Italie, l’Espagne et le Portugal… 

Au mieux si ce scénario s’avère vrai – invasion et occupation de l’Europe en trois phases – 
et au moment de la première phase, l’UE « alignerait » une armée (infanterie, troupes et 
matériels, terre/mer/air) d’environ 1 million trois cent mille combattants, devant 1 million et 
demi de soldats russes… 

Qu’en pensent, quels sont les avis des experts militaires européens ? Les avis sont partagés, 
certains rejoignent ce qu’annoncent les Danois, d’autres non (faisant état de difficultés pour 
la Russie)… 

Dans « cette affaire là » il y a cependant « une donnée de taille » : l’économie de marché 
liée au fait que l’Union Européenne (ou si l’on veut l’Europe géographique et continentale) 
représente   500   millions   de   consommateurs   potentiels   (répartis   certes,   inégalement   en 



fonction   du   pouvoir   d’achat)   et   donc   une   « clientèle à   ménager   ou   à   « ne   pas   trop 
malmener » autant pour la Chine que pour les USA (quoique les USA ont tout de même 
chez eux 360 millions de consommateurs potentiels et sont moins enclins – surtout avec 
Trump – à ménager les Européens question économie de marché)… 
Il me paraît à peu près certain que cette donnée qu’est l’économie de marché, modifiera 
sensiblement le scénario avancé par les Danois… 

D’autre part, si vraiment le scénario avancé par les Danois devait se produire, il y a cette 
question des pays de l’UE acquis aux politiques d’extrême droite (dont la Hongrie, l’Italie et 
peut-être la France en 2027), ces politiques en somme, proches de l’idéologie Poutinienne et 
qui pourraient produire en cas d’invasion et d’occupation de l’Europe par la Russie, des 
régimes de collaboration… 
L’on peut imaginer alors, ce que risque d’impliquer dans la vie quotidienne des gens dans 
l’Europe des années 2030, en conséquences, les régimes de collaboration (notamment avec 
le   fichage,   le  profilage,   la  collecte  de données,   l’Intelligence  Artificielle,   la   technologie 
autrement développée et dimensionnée que celle des Nazis et de la Gestapo Allemande des 
années 1940-1944)… Et c’est une autre dimension de résistance avec d’autres moyens que 
les armes, qui devra voir le jour alors… 

… Mon avis sur cette affaire : 
Je pense que l’information du service de renseignement Danois est à prendre au sérieux, et 
que le scénario avancé est « en partie vrai »… 
La Chine qui demeura quoiqu’il advienne l’alliée de la Russie, « modèrera » en quelque 
sorte, l’intervention invasion occupation de l’Europe sur le plan militaire et guerrier, afin 
que les civils européens – des consommateurs donc – ne soient « pas trop malmenés » (et 
que le « joug » somme toute, ne sera vraiment « écrasant » que par un « autoritarisme de 
gestion de la société et des institutions et par un pouvoir fort muselant les oppositions »… 
Et supportable par des millions de gens en Europe passée sous domination de la Russie… Et 
cela, bon nombre d’européens notamment dans les pays où l’extrême droite progresse, sont 
prêts à l’accepter et à y adhérer… 

Les atouts de l’IA

… Il   est   absolument   certain,   et   indéniablement  heureux,  que,  dans   les  domaines  de   la 
recherche médicale (imagerie, soins, traitements),  dans la résolution de problèmes pratiques 
de   la  vie  des  gens  au  quotidien   (par  exemple  pour   se  déplacer,  atteindre  aisément  une 
destination précise en milieu urbain ou péri-urbain), pour l’acquisition d’informations, en 
tant qu’aide à la recherche, support d’utilisation afin d’acquérir des connaissances (au lieu 
de devoir recourir à des encyclopédies de dix gros volumes, les « Quid » de jadis, tout un tas 
de   documents   à   retrouver)…   Enfin,   pour   tout   ce   qui   nous   est,   au   quotidien,   utile, 
performant, efficace, aide à notre développement – et en même temps continue à faire de 
chacun de nous l’être humain Homo Sapiens qui existe depuis deux cent-mille ans) avec sa 
capicité de créer,  d’imaginer et  donc toujours doté de son intelligence naturelle… Il est 
indéniable que l’Intelligence Articielle est un atout, un « plus », pour l’humanité, pour les 
générations d’humains présentes et à venir… 
Dans   ces   domaines   là,   relevant   du   développement   et   de   l’apport   de   l’Intelligence 
Artificielle, notamment dans les pays de l’Union Européenne en concurrence avec les États 



Unis de Donald Trump et d’Elon Musk d’une part,  et la Chine d’autre part ; Emmanuel 
Macron   « bombe   le   torse »   à   juste   raison,   afin   de   tenter   d’entraîner   la   communauté 
européenne vers un développement significatif de l’Intelligence Artificielle, et cela dans un 
esprit   auquel   on   ne   peut   qu’adhérer   et   qui   met   en   valeur   une   intelligence   humaniste, 
responsable, réfléchie… Ce qui est loin d’être le cas aux USA avec Elon Musk, Donald 
Trump, les Géants du Web et des Data Center, ce qui est loin d’être le cas également en 
Russie de Vladimir Poutine et en Chine de Xi Jinping… 

Reste que -et c’est bien là le problème- le « citoyen lambda » américain, européen, russe, 
chinois… « Verse » dans sa vie quotidienne,  dans ses activités notamment de loisirs,  de 
communication sur  les  réseaux sociaux,  dans  l’utilisation d’applications sur smartphone, 
dans tout ce qu’il y a de polluant, de délétère, que permet l’Intelligence Artificielle… Et, 
pire encore, bien pire en fait, les personnages influents, possédants, dirigeants, dominants, 
en politique, économie de marché, stratégies militaires, commerciales, capacités invasives 
de colonisation et d’exploitation des êtres humains, se servent de l’Intelligence Artificielle 
pour renforcer, accroître leur domination sur le monde… 

L’Union Européenne en dépit  de   tous ses  défauts,  de  toutes  ses  divisions,   reste   le  seul 
endroit actuel dans le monde où des valeurs humanistes, culturelles, où les droits humains, 
la liberté, la démocratie, une relative sécurité des personnes et de leur biens, en matière de 
soins   médicaux   et   d’assistance   sociale   (tout   cela   il   faut   le   dire,   malmené   depuis   une 
vingtaine d’années et aujourd’hui en péril)… Le seul endroit du monde où tout cela est 
encore une réalité… 
L’Union Européenne attaquée, agressée de toutes parts, ou « au moins pire » si l’on veut, 
contestée (tout en étant enviée, aussi, ça il faut le dire)… 

Elles seront dures à défendre, nos valeurs (enfin ce qui demeure encore de nos valeurs)… 
L’Intelligence  Artificielle   dans   une   « vision   Européenne »   est   un   atout…   Et   dirais-je 
« compatible avec une gestion réfléchie et responsable des ressources naturelles de notre 
planète   (ce  qui  n’est  pas   le  cas  dans   la  « vision Trump-Elon Musk » (ou dans celle  de 
Poutine ou de Xi Jinping)… 

Les partis d’extrême droite dans les pays européens « font le jeu » de Trump, de Poutine, 
d’Elon Musk, de Xi Jinping… 
Les   partis   de   gauche   et   d’extrême   gauche   « ne   valent   pas   mieux » :   ils   font   le   lit   de 
l’extrême  droite  d’une  part,   et   ils   laissent   entrer   au  nom du  « vivre   ensemble »,   de   la 
tolérance, de la liberté, tout ce qui nous « pourrit la vie » d’autre part… 

Ce « vivre ensemble » qui me hérisse 

… Il y a dans ce « vivre ensemble » prôné par une « Gauche de complaisance » -mais aussi 
par une « Droite libérale et sociale »… Mais beaucoup moins par les partis d’extrême droite 
auxquels pour autant  je n’adhère absolument pas du fait  de leur « vision autoritariste et 
liberticide du monde » (et en même temps de leur conception inégalitaire de la société – les 
plus forts et les plus soit-disant méritants qui, dans une loi de fer sont appelés à dominer)… 



Il  y  a  dans  ce  « vivre  ensemble »,  quelque chose qui  m’horrifie,  que  je  déteste,  que  je 
combats, que je hais de toutes mes forces, et qui à mon sens est « ennemi de l’humanité » 
par les dégâts occasionnés  dans la société… 

Qu’est-ce en effet, de nos jours, que ce « vivre ensemble » ? 

« Imaginons »  une   communauté  de  personnes  plus  ou  moins   forcées  ou   contraintes  de 
cohabiter, de coexister en un même espace : 

-Un américain « lambda » pro Trump
-Un Russe convaincu de la « légitimité » de Poutine 
-Un islamiste intégriste pro Jihad
-Un griot sahélien qui a fait exciser sa fille
-L’un   ou   l’autre   des   adeptes   de   ces   différentes   églises   catholique,   évangélique   ultra 
intégriste anti avortement et pro femme à la maison 
-Un Français ou un citoyen Européen « lambda » - ce Français pouvant être ton voisin, l’une 
de tes connaissances – qui serait prêt à « collaborer » avec un pouvoir poutinien étendant sa 
dominance sur l’Europe… 
… En face d’un autre qui lui, n’est rien de tout cela bien au contraire… Et qui, lors d’une 
activité dans une association, lors d’une promenade en groupe, ou encore lors d’un petit 
déjeûner   en   maison   d’hôtes   en   compagnie   d’un   pro   Trump,   d’un   pro   Poutine,   d’un 
sympathisant   du   Rassemblement   National   (dans   chacune   de   ces   circonstances)…   Doit 
supporter, 2 ou 3 heures de temps en promenade en groupe, en activité dans une association, 
au petit déjeûner en maison d’hôtes… Les propos, les polémiques épuisantes, les violences 
verbales, les opinions d’une sensiblité totalement opposées à la sienne ! Ne lui reste alors 
que le silence, un silence rageur qu’il affecte, à entendre tous ces propos qui’il ne partage 
pas ! (Situation forcément très inconfortable et qui, en plus des 10 kilomètres de marche en 
groupe, est très épuisante!)… 

Entre autres crétins et ennemis de l’humanité… C’est pas cela qui manque !… 

Quel « dialogue » possible avec ces gens là ? Quel « vivre ensemble » ?  

L’Américain lambda pro Trump, le Russe convaincu de la légitimité de Poutine, l’Islamiste 
pro Jihad, la sahélien qui a fait exciser sa fille, le catholique intégriste anti avortement, le 
Français prêt à collaborer avec un régime poutinien installé en Europe… Je leur souhaite, 
j’appelle  sur  eux  tout   le  malheur  possible,   tout  ce  qu’il  y  a  de  plus  violent  et  de  plus 
destructeur qui leur tombe sur la tête ! (Et bien sûr en premier lieu, leurs grands capitaines et 
ignoblement Grands de ce monde)… 

Et honte à cette « majorité silencieuse, tacitement complice bon gré mal gré » qui « court les 
rues du monde », qui s’exprime à l’emporte pièce sur les réseaux sociaux, plus ou moins 
déculturée – ou culturo-standardisée-  ,  et  en partie faite de « bizounoursisés » (sauf que 
parfois   le  nounours  il  a  un sale  œil)… Qui  « laisse   les  choses  se   faire  sans  résister  en 
croyant que d’une manière ou d’une autre ça changera pas grand-chose (avec Poutine, avec 
Trump ou d’autres « crétins de haute volée »)… 



Toute la question est là : croyiez vous vraiment, avant le 6 novembre 2024, que Trump ou 
Harris ça changerait pas grand-chose ? 
Regardez ce qui se passe aujourd’hui, vous avez la réponse… 

Saint Valentin 

… « À la Saint Valentin – 14 février – gare aux marabouts ! 

Les marabouts sont les prêtres, les curés, les évêques, les religieux, les sorciers… Du Grand 
Marché   de   la   consommation,   et     notamment   à   l’occasion   de   la   Saint   Valentin,   de 
compositions florales, de bijouterie, de gâ’hâ teaux tous aussi plantureux les uns que les 
autres,  de  croisière  d’amoureux,  de  menus  de   restaurants  « spécial  Saint  Valentin »,  de 
grandes soirées discothèque, etc. … 
Cependant…   « Et   c’est   là   le   hic » :   ne   se   tournent   point   vers   les   marabouts   Saint-
valentinistes les   neuf millions de nos compatriotes Français femmes et hommes, vieux, 
jeunes, rassis ; qui vivent seuls, célibataires, veufs et veuves, divorcés, séparés… Et… pour 
« deux heureux et unis » (notamment « de longue date »)… Ne se sentent-ils pas, ces deux 
heureux, le jour de la Saint Valentin,   en « porte-à-faux » à la vue d’une personne qui vit 
seule, qui, le soir, se trouve devant son assiette, sa télé, son ordinateur… Sans mari, sans 
femme, sans compagnon, sans compagne ? 
En effet : neuf millions de personnes vivant seules, dans notre pays, « c’est pas rien » ! … 
Mais bon… Il est vrai aussi, que les « Marabouts » s’occupent d’eux d’une autre manière en 
les ayant pour clientèle ! (toute la clientèle des « plus de mille euros par mois », des jeux de 
grattage,  des  promos  de   supermarchés,  des   soldes,  des   fringues,  de   la  dope,  du   toutou 
exotique,  du   raisin  du  Chili,   de   l’agneau  de  New Zéland,  du   litchi  de  Madagascar,  de 
l’horoscope, de l’anchois vanille, de la mayonnaise à la fraize, de la casquette, du galurin, 
de la lunette noire bi-soucoupe volante, du futal moulant, du tee-shirt  Fly Emirates, des 
séries télé… Etc… Etc)… 
La solitude on la meuble comme on peut, on lui met de la déco, des couleurs, de la nippe, de 
la Whatshape, des p’tits gâteaux, des théthés, du Grand Soleil… 

Ça … 



… En tant que témoin vivant du monde qui est celui des années vingt du 21ème siècle, au 
vu et au su de l’actualité présente avec l’arrivée de Donald Trump au pouvoir aux États Unis 
d’Amérique, avec le tournant que prend la guerre en Ukraine et la menace qui pèse sur 
l’Europe (menace exercée par les USA, par la Russie, par la Chine – et augmentée encore 
cette   menace,   par   les   pays   du   « Sud   Global »,   avec   ces   partis   d’extrême   droite   qui 
progressent   en   Europe   –   dont   en   particulier   le   plus   « virulent »   d’entre   eux   l’AfD 
Allemand… Avec le pouvoir quasi illimité et   démesuré qui s’exerce au dessus – ou par 
dessus- les gouvernements, qui est celui des « Maîtres du Monde » - dont Elon Musk en 
particulier,  s’affranchissant  de toutes les règles et   instaurant  la  loi  du plus fort ;  avec la 
disparition de la démocratie et des valeurs humanistes de progrès social, de libertés, et qui a 
été de 1945 à 2024 le fondement de la civilisation humaine – certes plus ébranlé dans le 
monde global que dans l’Union Européenne, mais qui malgrè tout existait, servait de repère 
et dans une certaine mesure arrivait à fédérer des parties de population un peu partout dans 
le monde et surtout en Europe… 
Avec la montée en puissance des « nouvelles ignominies » - qui d’ailleurs sont les héritières 
des   ignominies   qui   ont   toujours   existé…  Autant   dire   avec   les   dérives,   les   abus,   les 
détournements   à   des   fins   de   dominance   et   d’assujettissement   des   peuples,   liées   au 
développement   de   l’Intelligence  Artificielle,   du   fichage,   du   profilage,   du   sériage,   du 
séquençable, de la gestion du Vivant et des ressources de la planète… 
Dans   ce   tournant   qu’est   en   train   de   prendre   le   monde   depuis   tout   récemment,   dans 
l’indifférence généralisée, dans le « laisser faire », dans le « nivellement par le bas » des 
populations,   dans   la   démission  de   ceux   et   de   celles   qui   peuvent   encore   avoir   quelque 
autorité, quelque pouvoir… 
… Je désespère, je me sens « hors sol » - alors que déjà je l’étais depuis mon enfance… 
Que   restera-t-il   de   mon   témoignage   lorsque   « par   la   force   des   choses »   je   cesserai   de 
témoigner ? 
Il  me hérisse,  ce  monde !  Ce que   j’entends  dire,   raconter,  vociférer,   se  « tortiller  de   la 
babine » (tout comme du derrière) à longueur de conversations à bâtons rompus, de ci de là, 
par   les  uns et  par   les  autres… Qu’il   faut  subir  des  heures  sous   les   regards   tour  à   tour 
indifférents, arrogants ou méprisants ou agressifs… 
Et ces façons de s’habiller,  de se nourrir, de s’exprimer, de se comporter,   de penser en 
raccourci ;   cette   consommation  de  masse,   ce  culte  de   l’Ego  et  des  apparences… Cette 
médiocrité   dans   la   relation,   cette   déculturation   généralisée…   C’est   « ça »   le   « Ça »   de 
Stephen King, le monde d’aujourd’hui ! 

Une « ère nouvelle »… 

… Une ère nouvelle vient de voir le jour dans l’histoire de l’humanité en ce tournant des 
années vingt du 21ème siècle… Ou plus exactement resurgit des profondeurs de l’Histoire : 
c’est celle de la loi du plus fort et de l’affranchissement de toutes les règles en matière de 
démocratie et de droits humains, et avec aussi le retour du religieux… 

Lequel religieux, il faut dire a pour ainsi dire « force de loi » aux États Unis d’Amérique 
(serment sur la Bible dans les tribunaux, dans les cérémonies d’investiture des plus hautes 
fonctions, administrations et instances de l’état y compris dans le militaire… 



Lequel   religieux  en  Russie  avec   l’orthodoxie  chrétienne  présente  du  haut  en  bas  de   la 
société en Russie ; en Terre d’Islam dans les pays de confession musulmane et Charia (la loi 
de Dieu au dessus de la loi des hommes), et d’une manière générale dans tous les pays du 
monde où n’existe pas la laïcité (liberté de croire ou de ne pas croire, séparation entre le 
pouvoir civil et le pouvoir religieux)… 

Lequel   religieux   notamment   catholique,   orthodoxe   ou   évangélique   est   très   éloigné   des 
enseignements   du   Christ ;   et   musulman   tout   aussi   éloigné   des   principes   fondamentaux 
équivalents aux enseignements du Christ… 

L’on peut dire que de 1945 jusqu’en 2024, l’on était dans le monde dit « Occidental » c’est à 
dire hors Chine, hors URSS de 1917 à 1991 d’une part et de 1991 à aujourd’hui d’autre part, 
et hors pays Arabes… Dans une « parenthèse heureuse » (ou plus ou moins heureuse)… 
La parenthèse vient de se refermer en 2025… 

La « grande victime » du retour de la Loi du plus fort et de l’affranchissement de toutes les 
règles en matière de démocratie et de droits humains, c’est l’Europe (plus exactement les 
pays de l’Union Européenne)… L’Europe -il faut dire – avec en place et en position de force 
ses « ennemis de l’intérieur » (le « ver est dans le fruit)… 

Enfin, si vous voulez avoir une idée de ce qu’est la liberté d’exprimer, de se comporter, de 
s’habiller, de se distraire, de se déplacer (travail, activités, loisirs), de consommer, d’acheter, 
de  vendre,  d’échanger,  de   transmettre  des   informations  et  des  connaissances   (ou de   les 
recevoir)… Si vous voulez avoir une idée de ce que va devenir tout ça dans moins de dix 
ans dans nos pays européens… Voyez – du moins ce que vous arrivez déjà à savoir – ce qui 
se passe en Russie, en Chine, Turquie, Algérie, Arabie Saoudite, Iran, Emirats, un certain 
nombre de pays Africains, d’Amérique du Sud… 

Et, une fois l’Ukraine balayée et traitée comme elle va l’être entre Poutine et Trump, vous 
allez voir dans cinq ans et même avant, ce que sera la vie quotidienne pour beaucoup d’entre 
nous : la consommation, les loisirs, les distractions oui (du moins pour ceux et celles en 
capacité   de   payer)…   Mais   la   liberté   de   dire,   d’écrire,   d’informer,   de   s’informer,   de 
connaître, de transmettre, ça non ! ( Autrement dit : « patates salades mon joli bustier ma 
story ma boutique mes amours » sur les réseaux sociaux, oui ; mais ma production de plus 
de dix lignes sur un sujet, un thème d’actualité, de société, avec de la réflexion et de la 
pensée par soi-même, ça non !)… 

Ces types 



… Quand je vois ces types, ça me fait le même effet que de voir sur un trottoir une merde de 
chien… 
En effet, c’est chez moi véridique, à la vue d’une merde de chien, il me vient d’emblée une 
nausée incontrôlable : mon estomac se soulève, un haut le cœur me plie littéralement en 
deux ! 

Cela  dit,   tous  ces  gens  qui  promènent   leur   toutou  et   les   laisser  « bonzer »  sans   jamais 
ramasser, ça me pèle ! 

Adaptation d’une espèce 

… En l’occurrence « Homo Européanus » ou « Homo Democratus » qui doit s’adapter à ce 
changement  majeur  qu’est  le  retour  en  puissance  de  la  loi  du  plus  fort  sous  la  forme 
nouvelle  Trumpelon’musk’poutine… 

Mais il faut dire qu’une telle adaptation « n’augure rien de bon » pour « Homo Européanus 
Démocratus » qui effectivement survivra… Mais soumis, moyennant « quelques avantages 
pour certains d’entre eux », au nouvel ordre du monde… 



S’adapter (comme Charles Darwin le suggérait) ne garantit pas forcément de survivre dans 
le sens de perpétuer l’espèce… En être réduit à se résoudre à devoir s’adapter, c’est parfois, 
contribuer à sa disparition… 

En somme, la meilleure manière de s’adapter, c’est de se donner les moyens d’acquérir 
assez de force et assez d’intelligence pour faire plier les forts ou mieux encore éliminer les 
forts mais en devenant d’une force et d’une intelligence d’une toute autre dimension que 
celle à laquelle tout le monde croit… 

Il  n’y a  pas  de nos jours,  de personnage de cette  toute  autre  dimension… Mais  il  y  a  
cependant, des gens « ordinaires » qui se rassemblent, s’expriment et qui par leur nombre, 
par leur voix, aux USA même, en Europe et de par le monde, « détrumpent, démuskent, 
dépoutinent »… 

Une parenthèse historique qui se ferme 

… À les entendre, les Trump, Musk, Poutine… C’est nous, les Européens, qui sommes les 
« empêcheurs de tourner en rond » avec nos normes, nos règles pour les échanges et les 
traités,  notre morale et  nos principes de relation humaine,  nos droits  de l’Homme ;  qui 
sommes les anti démocrates, les anti libertés, ceux qui refusent le dialogue, se barricadent  
dans leurs idéologies… 

À tel point que l’on en arrive à culpabiliser, à se poser la question du bien fondé de nos 
valeurs… 

À les entendre c’est eux qui ont raison, les « méchants » c’est pas eux mais nous… 

« Ils » ferment brutalement une parenthèse historique – de 1945 à 2024 – qui fut celle où le 
droit, où la négociation, primaient même imparfaitement certes… 

Ce  qu’ils  appellent  de  tous  leurs  vœux  avec  leur  argent,  leur  arrogance,  leur  pouvoir 
d’influence, c’est que revienne comme aux temps les plus durs de l’Histoire, la loi du plus 
fort en l’absence de toute règle, de toute morale, de tout droit, de tout principe… C’est à  
dire les mains libres pour faire tout ce qu’ils veulent ! Que disparaîsse toute opposition à 
leur projet, sortir et nier de l’Histoire tout ce qui les gêne !… 

Dans leur projet les mots d’ordre sont les suivants : 

-Nettoyage ethnique de Gaza avec transformation de Gaza en « côte d’Azur » pour touristes 

-Plus de Cour Pénale Internationale

-Arrêt définitif et total de toute aide humanitaire – subventions, assistance, organisations 
(ONG), d’aide au développement, partout dans le monde où cette aide était réalisée… 



-Attaques directes contre l’ordre établi,  à l’intérieur même des USA et dans le reste du 
monde,  avec intervention auprès des gouvernements et  soutien aux partis  politiques qui 
arrange leurs affaires et entre dans leur projet… 

Et pour la réalisation de leur projet, ils ont avec eux le soutien des plus grandes fortunes de  
la  planète  prospérant,  ces  grandes  fortunes,  sur  les  désordres,  sur  la  déliquescence  des 
sociétés, sur la misère dans laquelle vivent plus de deux milliards d’humains avec 1 ou 2 
dollars par jour voire rien du tout,  sur fond de peurs et  d’angoisses entretenues par les 
médias à leur ordre dont ils sont propriétaires, sur la prédation des ressources humaines et  
naturelles… 

… Soutenir tacitement ou « en toute soit-disant bonne conscience justifiée et coulant de 
source en soi » par intérêt personnel, individualiste, égoïste, pour sauvergarder à n’importe 
quel  prix ce  dont  on profite  même de peu… Un tel  projet  –  sans forcément  y adhérer  
pleinement mais en s’en accommodant bon gré mal gré – comme semblent s’y résoudre 
dans  la  fatalité  et  dans  l’indifférence  des  millions  de  gens  –  chez  nous  en  France 
notamment- ne mérite aucune considération… Parce que c’est lâche, veule, mesquin, cruel 
même sans en avoir l’air ! 

Honte aux « pro Trump », aux « pro Poutine », aux « pro Musk » ; honte à ce parti AfD 
Allemand qui va peut-être obtenir 30 % de votants dimanche 23 février 2025… 

… Il y a cependant un aspect de cette affaire qui -peut-être- leur échappe… Ou auquel 
« ils » ont – peut-être- pensé : 

C’est  que leur projet risque de réduire significativement le nombre d’humains sur notre 
planète… Et qu’en ce sens – auquel on pourrait être tenté d’adhérer – (mais c’est vraiment 
le seul aspect)… « moins d’humains sur Terre signifierait aussi moins d’activités humaines 
pesant sur les ressources naturelles de notre planète, moins de pression écologique, moins 
de pression sur le changement climatique… Un « bol d’air »,  un « éclaircissement »,  en 
somme ! 

Reste  à  savoir  combien  d’humains  notre  planète  peut-elle  supporter  et  dans  quelles 
conditions ? 

Et il  faut aussi penser aux conséquences – pas forcément heureuses – d’une diminution 
rapide et importante de la population humaine, en termes de savoir-faire, de compétences, 
d’ingéniosités, de métiers exercés et d’activités nécéssaires afin qu’une société fonctionne… 



Les « affaires courantes » en regard de la gravité de l’actualité internationale 

… L’heure présente est si grave, si chargée d’une actualité aussi brutale que nouvelle – 
quoiqu’ayant été prévisible et s’étant faite jour après jour depuis déjà pas mal d’années… 
Que ce qui se passe par exemple à la chambre des députés au Palais Bourbon, en faits divers 
« montés  en  épingle »  dans  nos  cités,  dans  nos  bourgs ;  que  ce  qui  survient  comme 
événements petits et grands dans nos vies au quotidien… Que ce qui défile dans la page 
actualités de Facebook, que ce dont nous nous entretenons conversant devisant polémiquant 
entre voisins, connaissances, activités associatives… N’ a plus en ces jours d’observance de 
l’actualité du monde, l’heur de faire l’objet de quelque relation écrite et ou imagée, telle une 
sorte de « journal du bord » dès lors que l’on se hisse tant soit peu à un niveau d’expression-
publication autre que celui d’un « scoop du jour » ou d’une « story » ou d’une ou deux 
lignes à tel ou tel sujet d’une importance « secondaire »… 

Ainsi les « patates - salades » et « patin et couffin », tout ce qui relève du lot commun de la 
banalité, qui alimente les réseaux sociaux, les conversations entre amis et connaissances,  ou 
même pourquoi pas si cela se trouve de « petits monuments de littérature » aussi pertinents 
et ou emblématiques qu’ils soient, perçus comme tels… « Ne font point le poids » en face 
d’une actualité dans laquelle se joue en quelque sorte l’avenir du monde dans les prochaines 
années  ,  le  rapport  entre  grandes  puissances  dominantes,  pays,  états  et  « blocs  géo-
politiques »   et  des  conséquences  qui  vont  s’ensuivre  en matière  de  relations  difficiles, 
tendues et en compétition, et prêtes, ces grandes puissances,  à se combattre par les armes en 
dernière extrémité… 

C’est  même  à  se  demander  dans  quelle  mesure  il  peut  être  opportun,  utile,  pertinent, 
« intéréssant » si l’on veut… De continuer à se produire, à « ramener sa science » alors que 
des professionnels de l’information autrement outillés et dotés de moyens pour transmettre 
la  dite  information sont  présents  sur  les  terrains de l’actualité… (Quoiqu’en matière de 
travail journalistique et de qualité et d’exactitude de l’information il y aurait beaucoup à 
dire,  notamment  avec  les  lignes  éditoriales  imposées  par  des  directions  de  rédaction 
soumises aux grands groupes de presse et d’audiovisuel)… 

Les journaux télévisés de 20h sur TF1 et sur France 2, depuis quelques jours je les trouve  
« assez nullards » en regard de la gravité de la situation internationale – pourparlers entre 
Trump et Poutine à Ryad, conflits en cours etc. … 

En effet le genre « embouteillage monstre sur une route des Alpes menant à une station de 
sport d’hiver », ou « un grand chef cuisinier qui gagne une étoile de plus »… Quel intérêt ? 

En revanche – si ça devait arriver - « une grenade lancée sur la terrasse de la villa Biarrote 
ou  Niçoise  d’un  oligarque  russe  festoyant  avec  ses   riches  invités   poutiniens  en 
villégiature », je trouverais cela « intéréssant »… 



… Ainsi est faite l’Histoire… 

-Si l’on englobe la civilisation Égéenne (cinq grands empires à savoir Mycénien, Egyptien, 
Hittite, Mittanien, Babylonien)  de -3000 à -1200 avec jusqu’au 4 septembre de l’an 476 le 
monde Grec de -800 à -300 , le monde Romain de -753 à 476… Toute l’Histoire de cette 
époque là durant 3500 ans – l’Histoire que l’on appelle l’Antiquité-  s’est déroulée autour 
du bassin Méditerranéen et au Proche Orient et avec une population ayant atteint au 1 er 

siècle de notre ère environ 100 millions de personnes… 

-Ensuite  l’Histoire  du  5ème  siècle  jusqu’au  18ème  siècle  s’est  faite  sur  le  continent 
Européen et Eurasien jusqu’à l’Oural… Et au Moyen Orient ainsi qu’autour de la partie 
orientale du bassin Méditérranéen avec l’empire Bysantin puis Ottoman… 

-Et enfin l’Histoire contemporaine, celle dans laquelle nous sommes les vivants actuels et en 
particulier  dans les années vingt du 21ème siècle, se déroule hors de l’Europe en ce sens 
que ce sont à présent des grandes puissances -USA, Brésil,  Russie,  Chine, Iran et  pays  
émergeants du « Sud Global » - qui concurrencent une « puissance européenne » éclatée en 
27 morceaux et donc désunie… 

… Bassin méditérranéen,  Moyen Orient,  continent  Européen,  puis  le  monde entier  hors 
Europe… Certes… Cinq mille ans d’Histoire donc… 

Mais l’on ne peut exclure les empires de la Méso-Amérique – Inca, Maya, Aztèque, d’avant 
le 16ème siècle… Ni les empires d’Asie centrale  avec l’empire Mongol de 1155 à 1227 et 
avec l’empire Chinois  de -221 à 1911 ; ni même encore, les empires Africains – Mali,  
Congo – d’avant le 17ème siècle… 

Hors bassin méditérranéen et Europe, les « empires et mondes et civilisations extérieurs » 
étaient  séparés  –  avant  le  16ème  siècle-   soit  par  des  océans  immenses,  soit  par  des  
territoires géographiques de hautes montagnes et de déserts, et ne communiquaient pas entre 
eux… Ce sont les Européens qui sont venus vers eux… 

Ainsi l’Europe jusqu’à l’Oural et de la Scandinavie jusqu’à l’Espagne et le Portugal,  depuis 
la  fin  de  l’Empire  Romain  jusqu’au  18  ème  siècle,  a-t-elle  tenu  « le  haut  du  pavé » 



notamment avec le Royaume de France, le Royaume de Grande Bretagne, l’empire Austro 
Hongrois des Habsbourg, l’Espagne et le Portugal, les Pays Bas Espagnols et les Provinces 
Unies, devenus les Pays Bas Néerlandais,  le Royaume du Danemark, la Suède, le Saint 
Empire Romain Germanique (une mosaïque de duchés, de principautés et d’états), les états 
Bourguigons, l’empire des Tsars de la Russie jusqu’à l’Oural ainsi que d’autres puissances 
telles  l’empire  lituanien au 13ème/14èmes siècles,  La République de Venise… Tout  cet 
ensemble regroupant plus de 100 millions d’habitants au 16ème siècle… Et centre principal  
sur  notre  planète  de  technologie,  de  civilisation,  d’économie  de  marché,  d’industrie, 
d’agriculture, d’élevage d’animaux pour le lait, la viande et le fromage, et également pôle de 
culture, d’arts et de littérature… 

Et c’est tout ce « bloc » là, Européen, qui aujourd’hui, est concurrencé par tout le reste du 
monde et semble « en perte de vitesse et d’influence depuis la fin du 20ème siècle… 

Il n’en demeure pas moins qu’avec de nos jours 500 millions d’habitants et un PIB de 17 
mille milliards d’euros… L’ensemble de l’Union Européenne représente pour tout le reste 
du  monde  en  particulier  pour  la  Chine  et  pour  les  USA,  un  potentiel  de  clientèle 
important… Et l’on ne peut en dire autant très loin s’en faut, du PIB total de la Russie de  
Vladimir Poutine… 

Le « hic » c’est que cette puissance de 500 millions d’habitants et de 17 mille milliards 
d’euros de PIB, qu’est l’Union Européenne, se trouve en fait 27 fois moins forte qu’elle ne 
devrait l’être parce qu’éclatée en 27 pays, et qu’en conséquence elle ne peut rivaliser avec 
les USA et avec la Russie et avec la Chine, qui elles, forment trois ensembles homogènes 
(même la Russie avec un PIB pourtant très inférieur à celui des USA, de la Chine et de 
l’Europe, et qui est de l’ordre de 1582 milliards et 620 millions d’euros en 2024)… 

L’on imagine une Union Européenne formant un bloc homogène en face des USA, de la 
Chine et de la Russie… 

Reste  tout  de  même l’influence  et  le  rayonnement  en  matière  de  production  culturelle, 
artistique et littéraire, cinéma, théâtre, œuvres… Qui demeurent encore d’actualité quoique 
concurrencé par les productions américaines, et par tout ce qui relève de la « culture de 
masse standardisée uniformisée et  nivelée par le bas »… (« Bonjour les dégâts » sur de 
larges pans de populations tous pays confondus)… 

« Que Trump fasse le lit de Poutine » et l’on imagine alors la Russie s’emparer par la force 
de toutes les  richesses de l’Europe,  notamment en favorisant  et  en soutenant  des partis 
d’extrême  droite  européens  devenant  des  alliés  collaborants… Et  l’on  verra  une  super 



puissance de Poutine et de la Russie, « tenir la dragée haute, très haute même » aux USA, à 
la Chine et au reste du monde… 

La  Chine  laissera-t-elle  faire ?  Car  avant  d’être  des  guerriers  –  qu’ils  peuvent  être  si 
nécessaire- les Chinois sont des marchands dont l’objectif est d’être présents partout dans le 
monde… 

Une « petite affaire » qui rompt avec la gravité de l’actualité mondiale… 

… Mais qui néanmoins « symbolise » (façon de parler) l’état de la société dans laquelle on 
vit, avec les comportements, incivilités et irresponsabilités des uns et des autres… 

C’est à Tartas dans les Landes en février 2025. 

Tout juste au débouché du chemin dit « du Cap Nègue » avec la route d’Audon Monfort en 
Chalosse (Départementale 7) se trouvent placés deux containers avec couvercle de poubelle 
d’ordures ménagères. 

Il est bien précisé : « uniquement ordures ménagères »… 

Mais régulièrement, dans l’un de ces containers – parfois dans les deux – l’on y aperçoit 
(couvercle  levé)  qui  dépasse,  de  gros  cartons,  des  matériaux  encombrants  ayant  servi 
d’emballage ou de  conditionnement,  ainsi  que toutes  sortes  de  déchets  qui  ne  sont  pas 
ménagers… 

La déchetterie de Tartas se trouve située à moins d’un kilomètre du débouché du chemin du 
Cap Nègue sur la D7… 

Et tout récemment, dans l’un de ces deux containers, se trouvent de gros déchets végétaux 
bien visibles puisque ces déchets sont tellement volumineux qu’ils empêchent le couvercle 
de se refermer… 

Je ne pense pas que ce soient les habitants des maisons à proximité, qui aient déposé ces  
déchets végétaux volumineux, ou qui d’ordinaire se débarrassent de déchets non ménagers – 
gros cartons d’emballage, petit mobilier usagé, etc. … Il s’agit certainement de personnes de 
passage qui déposent « ni vu ni connu »… 

Honte à celui, celle ou ceux, qui, tout dernièrement, fut le, la ou les dépositaires de cet 
énorme amas de végétaux dans ce container… Les services de la voirie – à juste titre – 
n’ayant pas vidé ce container, alors, qui devra se charger d’en débarrasser le contenu indû ? 
Certainement pas le, la ou les responsables de ce dépôt sauvage ! Ce ne sont tout de même 
pas l’un ou l’autre des habitants des maisons à proximité, qui eux ne déposent que des 
déchets  ménagers,  qui  doivent  « prendre  sur  eux »  le  débarrassage  et  la  conduite  en 
déchetterie, de ces gros végétaux jetés indûment ? 



Je souhaite et appelle tout le malheur possible dans sa vie personnelle,  à celui, à celle, à  
ceux qui, ces derniers jours en février 2025, ont déposé ces énormes déchets végétaux dans 
le  container  d’ordures  ménagères  situé  au  débouché  du  chemin  du  Cap  Nègue  sur  la 
Départementale 7 vers Audon et Montfort… 

Et je dis – et j’assume de dire - « que certaines incivilités justifieraient que soient perpétrées 
certaines violences en réaction à l’encontre des auteurs de ces incivilités » … Comme c’est 
le cas, par exemple à l’encontre des « klaxomerdeurs » (des fanatiques du coup de klaxon 
rageur dans les ronds points ou dans la circulation en ville)… 

L’écologie : un « serpent de mer » 

… Si effectivement la  réduction des gaz à effet  de serre – notamment produits  par  les 
véhicules à essence et  diesel- peut diminuer la teneur en CO2 dans l’atmosphère, et  en 
conséquence l’augmentation de la températire moyenne sur la Terre entre 0 et 500 mètres 
d’altitude  (ou  contribuer  à  limiter  cette  augmentation  de  température)  …  Il  est  
manifestement un tout autre sujet d’inquiétude pesant bien plus lourd – et d’une toute autre  
manière-  sur  les  générations  d’humains  à  venir,  sur  le  devenir  de  notre  planète ;  c’est 
l’exploitation des ressources de minerais (« métaux rares » notamment) nécessaires pour la 
fabrication des véhicules électriques, des batteries ; ainsi que l’exploitation des ressources 
en énergies fossiles (en particulier le pétrole) pour la fabrication d’objets, d’emballages, de 
contenants, d’appareils ménagers et autres, de matériaux de construction… En plastique… 

Une  exploitation  –  des  ressources  de  notre  planète-  qui,  vu  la  diversification  et 
l’augmentation de l’activité humaine, des besoins (  surtout des nouveaux besoins créés) 
devient de moins en moins supportable pour notre planète… De telle sorte que des pénuries 
vont survenir en masse et impacter nos vies au quotidien… 

La voiture électrique par exemple, est une aberration : pourra-t-on – et comment et avec 
quelles  dimensions  et  poids  de  batteries  –  faire  rouler  des  camions  de  38  tonnes,  des  
autobus, des cargos porte-containers, des avions avec de l’énergie électrique ? 

D’un côté un milliard de bagnoles électriques oui, mais d’un autre côté un autre milliard de 
gros  véhicules  de  transport  que  l’on  ne  pourra  pas  –  du  moins  dans  les  dix  ou  vingt 
prochaines années - faire rouler avec de l’énergie électrique ? 

Et toute cette quantité d’électricité nécéssaire, de plus en plus énorme, il  faudra bien la  
produire ! 

L’écologie – notamment politique et d’organisations – est un « serpent de mer » ! 

Les uns qui sont sceptiques ou même qui nient (à commencer par Donald Trump) ne sont 
aucunement  dans  le  « vrai »  mais  dans  l’erreur  et  dans  l’irresponsabilité  (et  dans  la 
prédation pure et dure)… 



Et les autres qui s’activent,  combattent,  « moralisent »,  dénoncent,  mettent  en place des 
politiques, conçoivent des projets si novateurs, si  réalistes, si  intelligents, si  prometteurs 
qu’ils soient… Sont rattrapés par la réalité et par l’ordre du monde (une réalité et un ordre 
qui n’ont rien d’écologique – ou si « un peu » mais « pour faire croire que... »)… 

Le « monde d’avant » 

… À mon sens il existe une nuance entre « monde d’avant » et « monde ancien »… 

Le « monde ancien » en fait, lorsqu’il a commencé à ne plus être tel qu’il avait été par le 
passé, s’est en quelque sorte progressivement dilué à partir du milieu des années 1980 avec 
cette  avancée  technologique  liée  à  l’électronique  et  aux  premiers  logiciels,  ordinateurs, 
calculateurs et cela dans les domaines des équipements électroménagers, de l’automobile 
entre autres appareils d’usage dans la vie quotidienne, et pour les loisirs notamment des 
jeunes – enfants et adolescents – avec les « game boy », consoles de jeux, premiers jeux 
vidéos  à  cassette  et  « joy-sticks » ;  dans  les  domaines  également  de  l’audio-visuel  – 
télévision, radio, magnétoscope ; des équipements scolaires, de la téléphonie … Tout cela 
générant de nouvelles habitudes… 

Jusque dans les années 1970 nous étions dans la « mécanique pure » - notamment dans la 
mécanique automobile, dans bon nombre de fabrications artisanales, industrielles, d’objets 
ménagers…  Avec  tout  ce  qui  s’ensuivait :  l’apprentissage,  la  maîtrise,  le  savoir-faire, 
réparer, entretenir… 

Puis, après la fin des années 1980, s’est installée une période de transition entre le « monde 
ancien » et le « monde nouveau » avec l’arrivée du téléphone portable et de l’internet et des 
ordinateurs  dans  leurs  versions  initiales  (que  l’on  pourrait  qualifier  aujourd’hui  de 
« préhistoriques »)… 

Et cette période de transition a vu s’opérer de rapides progrès dans la téléphonie mobile et 
dans l’internet et dans les ordinateurs, dès le début des années 2000, jusqu’à l’arrivée vers 
2007/2008, des « box » (connection sans fil remplaçant les modems), de l’ADSL haut débit, 
d’un réseau Hertzien plus performant que le « 2G » initial et que le « Edge » ou au mieux 
« 3G  et  3Gplus »  (ce  qui  assurait  une  meilleure  communication  avec  les  téléphones 
portables et avec l’internet : photos, vidéos, images animées)… 



Et il y a eu aussi à partir de 2005 l’arrivée des blogs, des sites, des forums, des premiers 
réseaux sociaux dont Facebook… 

À mon sens c’est à partir de 2008 que commence vraiment le « monde nouveau » après une 
période de transition allant de la fin des années 1980 jusqu’en fin 2007… Car à partir de 
2008  tout  s’est  accéléré  d’année  en  année  et  cela  dans  tous  les  domaines :  l’actualité 
mondiale, les modes vies, habitudes de consommation, relation humaine, société, travail, 
famille,  éducation,  technologies,  communication,  commerce,  industrie,  agriculture, 
politique, économie … 

… Et j’en viens à ce que je définis comme étant le « monde d’avant » : 

Le « monde d’avant » c’est celui qui se termine avec la période 2008-2019 qui a succédé à 
la période de transition de 1990 à 2008… 

Et la  toute dernière année du « monde d’avant » est  l’année 2019 qui  en quelque sorte 
clôture à la fois le « monde ancien jusqu’en 1990, la période de transition de 1990 à 2008 et 
le monde nouveau de 2008 à 2019… 

À compter de l’année 2020, nous sommes entrés dans un « tout autre monde », un monde 
vraiment différent de ce qu’avait été ce monde jusqu’en 2019… 

Il y eut dans les années 2020, 2021 et 2022, le covid avec ses confinements successifs, les 
contraintes et obligations, restrictions de libertés, contrôles accrus dans les lieux publics et  
dans  les  transports  train  avion ;   clivages  sociaux,  crispations  des  uns  et  des  autres  – 
individuelles,  communautaires ;   oppositions,  déliquescence  de  la  société,  conséquences 
d’ordre politique et économique entraînées… Un désastre mondial à tous points de vue (et il 
faut le dire entretenu par les médias, par les gouvernements, par les géants de l’industrie 
pharmaceutique qui eux n’ont pas manqué de profiter de la crise du covid)… 

Puis en 2022 dès le 24 février, la guerre en Ukraine menée par la Russie ; l’accélération de 
la  technologie  avec  l’Intelligence  Artificielle,  la  montée  des  partis  d’extrême  droite  et 
l’effondrement éclatement dispersion désunion des partis de gauche… Et cette menace qui 
se profile en 2025 sur les démocraties, sur les libertés, sur le niveau de vie de gens, sur la  
sécurité des personnes et des pays, avec l’arrivée de Donald Trump, les visées de Vladimir 
Poutine, le terrorisme islamiste, le pouvoir énorme des géants du Web, du numérique, des 
données centralisées, de l’intelligence artificielle, de l’économie de marché… 



Un bouleversement total de la société toute entière, le retour de la loi du plus fort, le déni 
des  droits  humains,  l’explosion  des  inégalités  et  des  violences,  tout  cela  sur  fond  de 
catastrophes naturelles et climatiques accrues et répétitives sur l’ensemble de la planète dans 
tous les pays, toutes les régions… 

L’année 2019 est donc à mon sens la dernière année du « monde d’avant »… Et pour les 
jeunes générations, celles qui n’ont connu que la fin du « monde d’avant », ces générations 
là ne sont pas dans le même ressenti, que les générations qui ont vécu la plus grande partie 
de leur vie au début jusqu’en 1990 depuis 1950 dans l’ancien monde, puis ont connu la  
période de transition de 1990 à 2008 et enfin le monde nouveau de 2008 à 2019… Et qui à 
présent depuis 2020, sont confrontés à ce « tout autre monde » qui n’a plus rien à voir avec 
le monde d’avant 2019, où régnaient tant bien que mal, surtout dans les pays occidentaux, la 
démocratie, les libertés, une certaine sécurité dans l’éloignement des lieux de guerre, un 
certain confort  matériel,  alimentaire et  de vie au quotidien (tout cela étant sérieusement 
menacé depuis 2025)… 

« Ces gens là » 

L’américain

Qui va à l’église le dimanche

Qui fait la prière à table avant chaque repas

Qui envoie ses enfants dans les meilleures écoles et universités

Qui souscrit à un fonds de pension pour sa retraite… Retraite qu’il ne prendra qu’à partir de 
65 ans

Qui voyage en Europe en vacances d’été… Ou se rend en Floride ou en Californie dans sa 
villa de vacances… Ou part deux fois par an une semaine en croisière départ d’Ushuaïa ou 
de Miami… 

Qui est d’accord avec le programme, avec la politique et avec la vision du monde de Donald 
Trump

L’Allemand 

D’environ 65 ans voire plus jeune

Rassis

Qui a voté le 23 février 2025 pour l’AfD



Qui se rend en vacances en France du côté de Biarritz ou de Menton en location confortable 
ou dans sa résidence secondaire à Hossegor… Parfois en chambre d’hôte de charme

Qui roule dans un gros SUV à 45 000 euro… Ou « plus modeste » dans un « transporter 
bien équipé » (et qui évite les  campings de moins de quatre étoiles)

Le Moscovite 

Pro Poutine trentaine arrogante 

Ou rassis 

Qui se rend en vacances en France dans des endroits branchés huppés où l’on se fout de sa 
nationalité 

L’Emirati 

Qui un week end de 15 Août visite avec son épouse en niqab le quartier Petite France de 
Strasbourg 

Qui paie ce qu’il achète avec une carte Gold 

Qui se rend dans les meilleurs restaurants et hôtels Alsaciens ou d’autres régions de France 

… « Ces gens là » dis-je 

Ne sont pas les bienvenus dans notre pays en tant que touristes, ou résidents 

Je les déteste

Je les hais

Je ne suis pas solidaire d’eux lorsqu’ils sont victimes d’une catastrophe climatique 

Je me fous de leur éventuel cancer ou maladie de Parkinson si ça se trouve dont ils peuvent 
être des miraculés, qu’ils ont vraiment certains d’entre eux ou dont ils ont la trouille de le  
choper 

Je me fous de leur toutou exotique s’ils en ont un 

En un mot je les emmerde 

Je suis sûr et certain qu’ils n’iront jamais me chercher sur Google et sur Internet 

Et je sais que dans leur monde de violence, d’arrogance, de pognon, de prédation, d’orgueil 
et d’individualisme démesurés ;  bardés qu’ils sont, de culture « pour faire bien » ; sortis de 
grandes universités ou d’écoles renommées, ou même entrepreneurs hardis ayant réussi dans 
la vie (pas forcément dans l’honnêteté et dans la droiture) … 



Ils n’ont que mépris, que dédain, que zappe-zappe, qu’écrabouillerie, que va-te-faire-foutre 
trou du cul…  à  l’égard des  poètes,  des  penseurs,  des  « hors  sol »,  des  « à  côte-de-la-
plaque », des anarchistes de l’écriture et du dessin… Qu’ils voudraient voir disparaître de 
l’espace public… 

Et « pour conclure » 

Comment ça se fait que « ces gens là » 

L’américain Trumpiste

Le moscovite pro Poutine

L’émirati

L’AfD allemand

Et leurs sosies

Et leurs reproductions 

En huit cent millions voire en un milliard de « racailles » de par le monde 

Comment ça se fait que les terroristes 

Qu’ils soient des fanatiques religieux du jihad ou de la guerre sainte

Ou des casseurs athées ultra violents ultra contestataires de ce système autant insolent que 
foireux de société 

Ne s’attaquent jamais à eux et à leurs intérêts, à leurs assemblées, à leurs clubs, à leurs  
résidences de vacances, à leurs yatchs, à leurs clébards, à leurs mômes gâtés pourris, à leurs 
bagnoles, à leurs cercles ; ne balancent pas une grenade sur la terrasse de leur villa où sont 
rassemblés leurs invités un soir de fête ? … 

La Loi du monde 

Les arbres

Les visages

Les paysages 



Sont déchirés

La beauté 

L’amour

La bienveillance 

L’intelligence naturelle profonde et non artificielle et de toujours 

Avant même que l’Homme sur Terre n’existe

Sont occultés 

Par la laideur

Par la violence 

La laideur érigée en tableau de maître 

Commercialisée à grande échelle

La violence érigée en loi 

L’excrément et l’ordure 

Et toutes les alchimies

Tuent les bêtes et les gens 

Le ciel grillagé s’est vidé de ses oiseaux 

Les libertés se sont bardées de contraintes 

Et au mieux elles s’envolent avec des ailes dont les extrémités ont été coupées 

L’ennemour a si bien cloné l’amour 

Qu’il a battu l’amour à la course 

Tu vis dans ce monde là

Tu t’en fous 

Puisque ta Playstation tes télés tes stories tes nuggets tes entrecôtes tes fringues ton netflix  
ta carte bleue tes abonnements tes applis 

Font ton quotidien de vie 

Alors tant pis 

Pour Trump pour Poutine pour Musk 

Pour ce que le monde devient 

Il y aura toujours quelque chose dans la gamelle on sait pas trop quoi mais on fera avec 

C’est la Loi 



La Loi de ce monde là 

Qui durant cinq mille ans comme dans un ventre de femme

S’est fœtusée

Et a donc eu une vie 

Et à présent explose à sa sortie dans l’air ambiant 

Et se proclame éternelle

Mais l’éternel n’est 

Que de l’éternité provisoire 

La peine de mort en Justice d’état est un assassinat légalisé 

… La peine de mort est (fut en France jusqu’en 1981) un acte inscrit dans la Loi de Justice  
d’état et qui était la condamnation à la plus lourde peine… En somme, inscrite dans la Loi 
d’état et de la Justice  (le droit pénal) la peine de mort était « un assassinat légalisé »… 

Cela je suis contre (l’assassinat légalisé) tel qu’il se pratique encore aux USA, en Chine, en 
Iran et dans quelques autres pays dans le monde… (En Russie – Russie actuelle – la peine 
de mort n’existe plus « officiellement » mais elle se pratique « indirectement » notamment 
par absorption de produits toxiques – et létals - administrés à des condamnés en prison « sur 
décison » de personnages ayant autorité et pouvoir – voire par Vladimir Poutine Président 
de toutes les Russies lui-même… 

En  revanche  tuer  un  être  humain  en  réaction  à  l’acte  abominable,  au  comportement 
prédateur, à la violence meurtrière de cet être humain, dans un combat, dans une situation de 
guerre, dans une situation où l’on défend sa vie et celle de ses proches, cela  je le conçois en 
réponse à la violence par la violence, en réponse à cette violence si prédatrice et si lourde de 
conséquences dramatiques, de certains personnages détenant du pouvoir dont sont victimes 
de nombreuses autres personnes… 

Mais la Justice (les tribunaux), la Loi d’état… En France et ailleurs, telle qu’elle se pratique, 
telle qu’elle est appliquée « en fonction de... », condamne non seulement le coupable d’un 
acte délictueux et criminel… Mais aussi celui ou celle qui, ayant été agressé, dont la vie a 
été menacée réellement, a tué par réaction en se défendant ou en représailles à ce qu’il a  
subi… 

Certes je comprends que selon la Loi on ne peut soi-même se faire justice ( la Loi il la faut  
sinon c’est la jungle brutale et absolue) … Mais dans le cas de l’agressé qui agresse en 
réaction à ce qu’il subit, et qui tue… Alors la Justice devrait se montrer moins inflexible (on 
va  dire  « moins  sévère »  ou « plus  compréhensive »)… Ce que d’ailleurs  elle  est  assez 
souvent… 



Le temps du pardon et de l’oubli… Non ! … Du pardon oui un jour peut-être (dans un 
monde vraiment différent, dans un hypothétique futur) … Mais l’oubli jamais, car ce qui fut 
l’a été et ne peut être retiré de l’Histoire… (Ceux qui nient l’Histoire sont des assassins en 
puissance)… L’on ne nie pas non plus quand bien même on tente pour certains de le faire,  
ce que l’on a accompli dans sa vie dans un sens ou dans un autre et dont des gens encore  
vivants peuvent avoir été témoins – et témoigner par l’écrit ou par la parole pour autant que 
le témoignage soit sans erreur et sans « arrangement »… 

La violence justifiée… 

… En tant qu’« étape nécessaire » dans l’évolution d’une civilisation… (L’étape, autant que 
possible, ne devant pas pour autant s’éterniser et devenir règle permanente)… 

… Si des gens exécrables, vulgaires, primaires, incivils, arrogants, égoïstes, ineptes… En un 
mot « des cons »… Agressent, violentent ceux et celles qui ne sont pas de leur avis, ne 
partagent pas leurs convictions débiles et obscurantistes… 

Il y a aussi – et c’est heureux tout en s’avérant de plus en plus nécéssaire pour ne pas dire 
absolument impératif – des gens intelligents, qui eux, réfléchissent, pensent, ne font pas 
n’importe quoi dans leur vie, et qui, par ce que ces gens expriment, par la manière dont se 
comportent ces gens (et qui est le contraire de l’incivilité), se battent de toutes leurs forces  
contre les « cons » et leurs obscurantismes, contre les vulgaires, les primaires, les arrogants, 
les fanatiques de leurs convictions aussi absurdes que débiles… 

La tolérance oui, l’écoute et le respect de l’autre oui… Mais pas de « n’importe quel autre » 
(donc pas des cons)… 

Contre la violence exécrable et inacceptable, contre la bêtise, contre les obscurantismes, 
contre les comportements agressifs et incivils… Il n’y a en réponse, en réaction, de la part 
de ceux et  de celles qui subissent,  en ont assez de subir,  que la violence devenant une 
violence justifiée… 

Ne  pas  se  battre,  fuir,  traiter  par  le  mépris,  « trouver  une  échappatoire »…  Ou  par 
« conviction philosophique associée à une intelligence et  une pensée élevée » essayer le 
dialogue, tenter l’« apprivoisement » avec main et regard tendus… Confronté à un abruti, 
cela ne modifie en rien la donne, cette réalité selon laquelle l’autre, l’abruti, le con, n’a 
qu’une idée en tête : t’écrabouiller… 

En somme la loi qui s’impose c’est celle du combat pour éliminer le fort qui domine et 
oppresse ;  l’abruti,  le  con,  l’arrogant,  l’exécrable,  le  fanatique,  l’obscur,  qui  « pourrit  et 
menace   la  vie »  des  gens  autour  de  lui,  à  commencer  par  ta  vie  à  toi  et  celle  de  tes 
proches… 

Fleur du désert, film de Sherry Horrman, sortie écran 2009



… Sur Arte le mercredi 26 février 2025 à 20h 55, durée 125 minutes… 

Avec Liya Kebede, Soraya Omar-Scego.

… Un film bouleversant avec au final le témoignage de Waris, une jeune femme née dans le 
désert Somalien dans une tribu de nomades, et qui fut lors d’une assemblée à l’ONU en tant 
qu’ambassadrice auprès de cette organisation, et ayant exercé le métier de Top Model, la 
première femme à témoigner de l’excision des fillettes, une pratique ancestrale vieille de 
trois mille ans dans des pays Africains et Asiatiques… 

Le récit  –  avec les  images qui  accompagnent  le  récit  –  que Waris  fait  à  l’ONU, de la 
mutilation qu’elle a subi à l’âge de trois ans, accompagnée par sa mère afin d’être excisée  
par un sorcier local en plein désert Somalien… Révèle toute l’horreur, toute la barbarie,  
toute  la  cruauté,  toute  l’ignominie,  tout  l’obscurantisme  de  certains  peuples  dans  leurs 
pratiques occultes – sorcellerie- et croyances … 

L’on ne peut qu’être confondu d’horreur et d’indignation à la connaissance de cette pratique 
de l’excision des fillettes… 

L’idée du respect et de l’écoute de l’Autre – de son mode de vie, de ses croyances, de sa 
culture  ancestrale  –  n’a  absolument  aucun  sens  et  ne  peut  faire  l’objet  de  la  moindre 
considération, tolérance, à l’égard de ces peuples de l’Afrique Sahélienne, du Soudan, de la 
Somalie, de l’Egypte ; ainsi que de ces peuplades d’Asie ou d’ailleurs dans le monde, qui 
pratiquent l’excision des fillettes… 

Bien que cette pratique soit interdite dans plusieurs des pays concernés, il y avait  encore en 
2009  de par le monde, 6000 fillettes excisées chaque jour ! Dont beaucoup de ces fillettes 
sont mutilées dans des pays occidentaux tels que la France, l’Allemagne, les USA, entre 
autres, dans la clandestinité auprès de « praticiens » qui reçoivent les familles, le père ou la 
mère de la fillette (ces gens vivant en France, en  Europe, avec ou sans papiers, titres de 
séjour et « apparemment intégrés » dans le pays d’accueil)… 

Il y en a parmi nous qui se prétendent – et se croient - « civilisés »,  des gens « bien de chez 
nous » en France et en Europe, et dans les pays occidentaux…  Qui, par indifférence, par 



fatalisme, et  en partie adhérant à  cette idée « progressiste » de la « considération de la 
culture  et  des  croyances  de  l’autre »  …  Qui  ne  s’insurgent  pas  contre  la  pratique  de 
l’excision… Et ceux là disent « c’est leur vie, c’est leur culture, c’est leur croyance, on n’a 
pas à s’en mêler »… 

Quel dialogue, quel échange de vues, quelle relation « possible » avec de telles personnes 
qui tiennent en face de vous un « discours » pareil sur la croyance, sur le mode de vie, sur 
les pratiques ancestrales de l’autre, aussi éloignées, aussi contraires de nos valeurs ? 

Il y a tout de même une limite à la tolérance, à l’écoute et à la considération de l’autre ! 


